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Pacto entre União Brasil e PSD expõem ra-
cha do Centrão e podem levar a formação de 
novo bloco mais governista. Se sentindo prete-
rido por Arthur Lira, Elmar Nascimento busca 
agora o apoio de Lula

No dia 5 de setembro, o Rio Paraguai, em 
Barra do Bugres (MT), alcançou um recorde 
histórico de seca com apenas 26 centímetros de 
profundidade, superando os mínimos registra-
dos em 1967 e 2023, que foram de 28cm. 

O projeto “Equilíbrio dos Mares”, do Ingeti 
e IFCE, visa incentivar o consumo de peixe-leão 
no Ceará e será lançado em Fortaleza. No en-
tanto, pesquisadores alertam para a presença de 
metais pesados na espécie e os riscos à saúde.

Na disputa pela 
Câmara, jogo 
parece virar o 
tempo todo

Rio Paraguai 
registra seca 
histórica em 
Mato Grosso

Peixe-leão no 
CE: projeto 
incentiva 
consumo

Crise sem fim: 
surge processo 
contra Macaé 
Evaristo

POLÍTICO (LAGO) E PÁGINA 4

PÁGINA 10

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva parti-
cipou de uma cerimônia para anunciar medidas 
emergenciais no combate à seca na Amazônia. 
O evento, realizado na sede da Suframa, contou 
com a presença de prefeitos dos municípios. 

Lula anuncia 
medidas 
contra seca na 
Amazônia

PÁGINA 11

PÁGINA 12

PÁGINA 5

Casos de covid voltam a crescer no DF
Quase 4 mil infectados em agosto, número 259% superior a julho, que foram um pouco mais 1 mil casos

PÁGINA 10

Superendividamento e inadimplência 
assustam o Sistema Fecomércio DF

COLUNA BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

PÁGINA 4

Governo adia anistia ao 8/01 na CCJ da Câmara

Voepass vai à 
Justiça para 
pagar rescisão 
de copiloto

BASTIDORES (MOLICA) - PÁGINA 5

2 º  C A D E R N O
Cineasta paulis-
tano radicado 
na Europa des-
de jovem, Ser-
gio Tréfaut será 
homenageado 
com mostra 
completa de sua 
filmografia mul-
tipremiada no 
Centro Cultural 
da Justiça Fe-
deral (CCJF) até 
outubro

Divulgação

PÁGINA 7

Divulgação Flip
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A 24ª edição da 

Festa Literária 

de Partaty (Flip) 

começa em 

9 de outubro. 

Confira a 
programação 

oficial do 
evento com 

diversas mesas 

de debate

PÁGINAS 1 E 2 

O olhar cosmopolita de 
um realizador brasileiro

Destaque 

da música 

portuguesa, 

Carminho 

volta ao 

Brasil para 

participar 

do Rock in 

Rio e depois 

segue 

em turnê por 

três capitais

PÁGINA 5

Em ‘A Noiva, Tréfaut lança seu olhar sobre 

a forma como as mulheres sao tratadas em 

regimes islâmicos fundamentalistas

BRASILIANAS (WF) - PÁGINA 8

Exato um mês após ser sancionado 
pelo governador Ibaneis Rocha, o 
Plano de Preservação do Conjunto 
Urbanístico de Brasília volta a ser 
discutido. O Ministério Público do 
DF promove, entre os dias 12 e 13 de 
setembro, audiência pública sobre 
o controverso plano diretor, no 
auditório do MPDFT, às 9h, (Praça 
Cívica do DF, ao lado do Tribunal 
de Justiça do DF) e será aberto a 
todos os interessados. Vão participar 
dos debates representantes do 
Governo do Distrito Federal, do 
Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal e Territórios, da Câmara 
Legislativa do Distrito Federal, 
do Tribunal de Contas do Distrito 
Federal, do Senado Federal, 
da Câmara dos Deputados, do 
Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional e da Ordem dos 
Advogados do Brasil. 

MPDFT debaterá Plano de Preservação do Conjunto Urbanístico de Brasília
Reprodução/ MPDFT

Evento acontecerá no auditório do MPDFT e será aberto para a população

Na última resposta da coletiva antes do jogo 
contra o Paraguai, pelas Eliminatórias, o técni-
co da seleção brasileira, Dorival Júnior, fez uma 
promessa pensando no futuro: “Estaremos na 
decisão da Copa do Mundo, podem acreditar. 
Podem me cobrar”, declarou o técnico. 

Dorival Júnior 
profético: 
‘Estaremos na 
final da Copa’

PÁGINA 7

Rafael Ribeiro/ CBF

O técnico da seleção brasileira, Dorival Júnior

VICENTE LOUREIRO

Cidades 
desconectadas 
da realidade

PÁGINA 2

MOLICA

Golpe de 
Estado não 
é anistiável

PÁGINA 3
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: STF DECIDE QUE GOVERNO PODE EXPULSAR BRASILEIROS 
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de setembro 
de 1929 foram: Alemanha decla-
ra-se favorável ao projeto da França 

de criar uma Federação Economica 
Europeia, com moeda única e selos 
para todos os países. “Conde Zepel-
lin” planeja dar volta ao mundo sem 

paradas e fazendo o reabastecimen-
to no ar. STF decide que o governo 
tem o livre arbítrio para expulsar ci-
dadãos brasileiros do país.

HÁ 75 ANOS: BRASIL NOMEARÁ UM EMBAIXADOR PARA A ESPANHA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 11 de setembro 
de 1949 foram: Conselho Europeu 
recomenda a criação de um Tribu-

nal de Justiça só para o continente. 
Argentina abandona o padrão-ouro 
para as suas divisas. Sacerdotes ca-
tólicos protestam contra o governo 

tcheco de querer dominar a igreja. 
Brasil nomeará um embaixador jun-
to ao governo espanhol e manterá 
relações com o país europeu.  

“PEC da Anistia” é perpetuação da 
“tradição de impunidade” no país, diz especialista

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-LIRA INCOMODADO. O 
incômodo de Lira com Marcos 
Pereira. Por Igor Gadelha. O pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), demonstrou a aliados in-
cômodo com a postura de Marcos 
Pereira (Republicanos-SP) após o 
recente acordo entre eles em torno 
da candidatura de Hugo Motta 
(Republicanos-PB) ao comando 
da Casa. Em conversas reservadas, 
Lira reclamou do fato de Pereira ter 
dado uma série de entrevistas anun-
ciando Motta como um nome de 
“consenso”. Para o presidente da Câ-
mara, isso prejudica as negociações 
para fortalecer o nome de Motta na 
disputa. (...) (Metrópoles)

2-LOBBIES se enfrentam na Câ-
mara por “jabuti” (inserção de nor-
ma alheia ao tema principal) que 
amplia subsídios para energia solar. 
Por Mariana Carneiro. Grandes 
consumidores e geradores enviam 
cartas a deputados contra e a favor da 
medida; segundo cálculos da Aneel, 
benefício aos produtores de energia 
solar custará R$ 24 bilhões até 2045. 
(...) (O Estado de S. Paulo)
 
3-TRADIÇÃO  DE IMPU-
NIDADE. “PEC da Anistia” é 
perpetuação da “tradição de im-
punidade” no país, diz especialista. 
Creomar de Souza adverte sobre 
os possíveis impactos negativos da 
proposta na sociedade, com impac-
to nas futuras gerações. Segundo 
ele, um dos principais problemas 
da PEC é a perpetuação da “tradi-
ção de impunidade” no país. O es-
pecialista argumenta que, se apro-
vada, a proposta pode transmitir 
uma mensagem perigosa: “Não 
seguir a regra vale mais a pena do 
que segui-la”. Esta percepção pode 
ter um impacto signifi cativo nas 
futuras gerações e na forma como 
a sociedade encara o cumprimento 
das leis. O analista aponta para uma 
crise mais profunda que vem se de-
senvolvendo no Brasil desde 2013. 
Creomar de Souza observa que há 
um crescente divórcio entre a ci-
dadania e a representação política, 
alimentado por uma percepção de 
que “as instituições se preocupam 
muito com elas mesmas e muitíssi-
mo pouco com os cidadãos em ter-

mos gerais”. O especialista conclui 
alertando que essas sucessivas crises 
e decisões polêmicas, como a PEC 
da Anistia, contribuem para um 
cenário de instabilidade política e 
social. (...) (CNN Brasil)

4-INDENIZAÇÃO PARA 
JAIR E MICHELLE BOLSO-
NARO. Governo Lula é condena-
do a indenizar Bolsonaro e Michel-
le no caso dos móveis do Alvorada. 
A 17ª Vara Federal da Justiça do 
Distrito Federal cita dano à ima-
gem de ex-presidente e estipula R$ 
15 mil em danos morais; AGU vai 
recorrer da sentença.  A defesa do 
ex-presidente havia alegado que 
o casal Bolsonaro, por ocasião do 
exercício do mandato presidencial 
de 2019 a 2022, optou por usar 
seus móveis pessoais no palácio e 
que a mobília pertencente ao acer-
vo federal fi cou em um depósito. 
Apesar disso, argumentaram os ad-
vogados, Lula declarou diversas ve-
zes que os antigos ocupantes teriam 
“‘levado e sumido com 83 móveis”, 
apropriando-se de bens públicos. 
(...) (Folha de S. Paulo)

5-É FALSO que apresentadora da 
CNN defendeu Silvio Almeida das 
acusações de assédio. Por  Luiz Fer-
nando Menezes. São enganosas as 
publicações que alegam que a apre-
sentadora da CNN Elisa Veeck 
teria defendido Silvio Almeida das 
acusações de assédio sexual. As pe-
ças de desinformação editam a fala 
original da jornalista, mas deixam 
de fora os comentários em que ela 
se diz perplexa e assustada com as 
denúncias. (...) (aos fatos:)

6-JORNAL CONSERVADOR 
FECHADO. Mais um jornal con-
servador fechou as portas. Há cin-
co anos, o jornal digital Brasil Sem 
Medo ampliava o núcleo de veícu-
los conservadores no Brasil.  Fun-
dado por nada menos que o pro-
fessor Olavo de Carvalho, o BSM 
defendia a liberdade e não recebia 
dinheiro de governos, partidos ou 
ONGs, assim como a Gazeta do 
Povo. Apesar de sua equipe forte, 
agora o jornal anunciou seu fecha-
mento. Não foi o primeiro e não 
será o último veículo a encerrar as 

operações em um negócio tão com-
plicado como o mercado de mídia 
no Brasil. (...) (Gazeta do Povo)

7-NEM-NEM. Geração nem-
-nem: quantos jovens não estudam 
nem trabalham no Brasil? E nos 
países ricos? Estudo da OCDE 
(Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico) 
evidencia a discrepância brasileira 
na comparação com o cenário dos 
países economicamente desenvol-
vidos. São quase 1 em cada 4 no 
Brasil (24%), contra 13,8% nos 
países ricos. Por Isabela Moya. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

8-BRASIL GASTA POR ALU-
NO um terço do valor investido 
pelos países ricos, diz relatório da 
OCDE. Por Bruno Alfano. O 
Brasil gastou em 2021 menos de 
um terço que a média das econo-
mias mais desenvolvidas que fa-
zem parte da Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), aponta o re-
latório “Education at a Glance” de 
2024, divulgado  terça-feira. Veja a 
comparação nos investimentos por 
etapa escolar. Ensino fundamental: 
Brasil: 3,6 mil dólares (o equivalen-
te a R$ 20,1 mil hoje). Média da 
OCDE: 11,9 mil dólares (R$ 66,5 
mil). Ensino médio: Brasil: 3,7 
mil dólares (R$ 20,7 mil). Média 
da OCDE: 13,2 mil dólares (R$ 
73,7 mil). Apesar da diferença no 
investimento por aluno, o Brasil 
tem proporção de gasto público 
em educação (10,6% do Orçamen-
to) semelhante à média dos países 
da OCDE (10%). Gasto encolheu 
e salário é baixo. Além disso, o rela-
tório aponta que o gasto do ensino 
fundamental ao superior diminuiu 
2,5% ao ano, em média, no Brasil, 
entre 2015 e 2021. O levantamen-
to também mostra que, em 2023, 
o salário inicial com qualifi cações 
mínimas dos professores do ensino 
médio no Brasil é 47% abaixo da 
média da OCDE. (...) (O Globo)

9-CASAMENTOS DE IDO-
SOS. Por que casamentos após 60 
anos estão aumentando no Brasil 
Por Priscila Carvalho. O envelheci-
mento da população brasileira, mar-

cado por uma expectativa de vida 
cada vez maior, tem gerado novas di-
nâmicas sociais e comportamentais. 
Entre elas, o crescimento signifi cati-
vo de “casamentos grisalhos” — as 
uniões celebradas já na terceira ida-
de. Dados recentes do Registro Civil 
do Instituto Brasileiro de Geografi a 
e Estatística (IBGE) revelam um 
aumento considerável nos matrimô-
nios entre pessoas com mais de 60 
anos. Em 2022, ano dos dados mais 
recentes, foram registrados no Brasil 
35.029 casamentos entre pessoas de 
60 a 64 anos e 39.759 entre pessoas 
com 65 anos ou mais, totalizando 
74.798 matrimônios. Esse cresci-
mento vem ocorrendo desde 2018. 
(...) (BBC News Brasil)

10-ALMOÇO DE ONTEM? 
SOBRAS. Quais não são para co-
mer após reaquecer? Alimentos 
que são nocivos à saúde se consu-
midos nos dias depois do preparo. 
Nocivos à saúde. Arroz. Ovos. Es-
pinafre. Batata. (...) (O Globo)

11-iPHONE 16 VAI CUSTAR a 
partir de R$ 7,7 mil. A Apple anun-
ciou seus novos modelos de celular 
segunda-feira (9); versões de Apple 
Watch e AirPods também foram 
apresentados em evento. Por Ana 
Beatriz Dias. O iPhone 16 foi anun-
ciado pela Apple. Além das novida-
des no design, processador e funções, 
a gigante da tecnologia anunciou os 
valores dos novos aparelhos, em dó-
lar. Para adquirir o novo dispositivo, 
será necessário desembolsar a partir 
de R$ 7.799. Além do modelo tradi-
cional, o iPhone 16 Plus sairá por R$ 
9.499. As versões Pro também foram 
anunciadas no evento. O iPhone 16 
Pro está saindo a partir de R$ 10.499 
e o modelo mais caro, o iPhone 16 
Pro Max, que tem uma tela de 6,9 po-
legadas custa a partir de R$ 12.499. 
(...) (CNN Brasil)”PEC da Anistia” 
é perpetuação da “tradição de impu-
nidade” no país, diz especialista

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Parecem ser produto das 
campanhas eleitorais desenvol-
vidas nas redes sociais. O que 
se fala, propõe ou anuncia não 
precisa ter nenhum vínculo 
com a realidade. Aliás, quanto 
mais desconectado dela, me-
lhor. Se o futuro pertence à 
fi cção, por que vinculá-lo a um 
presente cheio de carências e 
demandas acumuladas, com so-
luções tão difíceis que chegam a 
parecer improváveis?

O discurso político na era 
digital dá a impressão de se con-
centrar na chamada “economia 
da atenção”. Utiliza-se do impul-
sionamento de mensagens para 
maximizar o engajamento das 
pessoas, retendo sua atenção não 
só para infl uenciar seu compor-
tamento, mas, principalmente, 
para moldar suas opiniões. Tra-
ta-se, portanto, de um ativo de 

comunicação valioso, capaz, in-
clusive, de gerar resultados elei-
torais surpreendentes.

Por serem destrutivos, tais 
discursos tratam de rupturas e 
interrupções radicais nos sis-
temas de gestão das cidades. 
Não deixa de ser sedutora a 
proposta de romper com o es-
tabelecido para melhorar o que 
existe, especialmente quando, 
no modelo vigente, não se con-
segue suprir as necessidades bá-
sicas da população. Isso cria, na 
verdade, um paradoxo: quanto 
mais distantes da realidade são 
as propostas, mais factíveis elas 
parecem ser.

Ao romper com regras e limi-
tes, desrespeitando inclusive a le-
gislação em vigor, as campanhas 
virtuais agem como se estivessem 
na “casa da mãe Joana”, onde to-
dos mandam, fazem o que que-

rem e dispensam qualquer or-
ganização. Esquecem-se de que 
a cidade, a polis grega, nasceu e 
prosperou ao editar regras e im-
por limites para uma vida em co-
mum civilizada e próspera. Essas 
regras são, portanto, a essência do 
viver urbano.

Afi nal, foram tais regras e 
normas que confi guraram um 
sistema de vida capaz de mol-
dar os cidadãos. Vem da Grécia 
Antiga, por exemplo, a separa-
ção entre os espaços de domí-
nio público e privado e o modo 
como cidadãos e o Estado 
devem se comportar em cada 
um deles. Talvez uma das con-
quistas mais importantes para 
a prática da civilidade. E essas 
normas continuarão balizando 
as relações humanas, inclusive 
nos ambientes virtuais, apesar 
dos “piratas da atenção”.

É claro que, durante as 
campanhas eleitorais, sempre 
surgem propostas com ares de 
quimera. Mesmo essas, quando 
vinculadas à melhoria da reali-
dade concreta, têm algum sig-
nifi cado e serventia, pois podem 
anunciar um futuro possível, 
ainda que distante. Já aquelas 
que surgem apenas com o intui-
to de roubar e reter a atenção das 
pessoas podem parecer inovado-
ras, mas, no fundo, não passam 
de ilusionismo eleitoral.

A cidade exige respeito e 
pede passagem. O mundo ain-
da é real.

*Arquiteto e urbanista. 
Doutorando pela 

Universidade de Lisboa. 
Autor dos livros “Prosa 

Urbana” e “Tempo de 
Cidade”

Vicente Loureiro*
Cidades Ficcionais

Opinião do leitor

Disputa por prefeituras nas capitais

Os partidos de centro estão predominantes 

na disputa eleitoral, e considero saudável, levan-

do em consideração o radicalismo tosco que 

temos vicenciado nos último anos, devido aos 

extremos. Por mais que tentem nacionalizar, 

eleição municipal é uma outra história.

Josias Figueiredo
São Paulo - São Paulo

O poder sempre 
emanará do povo

Será o fi m da novela 
do Teatro Nacional?

EDITORIAL

O poder da população é a 
base sobre a qual repousa a le-
gitimidade de qualquer gover-
no democrático. Em essência, 
signifi ca que a autoridade de 
um governo deve ser derivada 
da vontade expressa dos cida-
dãos e que os líderes devem 
agir em nome e no interesse 
da coletividade. Este princípio 
não é apenas um ideal fi losófi -
co, mas uma prática essencial 
que assegura que os direitos e 
necessidades dos indivíduos se-
jam respeitados e priorizados.

Na prática, o poder do 
povo se manifesta através do 
direito ao voto, à liberdade de 
expressão e à capacidade de 
infl uenciar políticas públicas. 
Esses mecanismos permitem 
que os cidadãos participem ati-
vamente na tomada de decisões 
e na escolha de seus represen-
tantes. Contudo, para que esse 
poder seja efetivo, é necessário 
garantir que os sistemas políti-
cos sejam transparentes, justos 
e acessíveis a todos. A partici-
pação cidadã deve ser incenti-
vada, e os obstáculos ao enga-
jamento democrático, como 
a corrupção e a desigualdade, 
devem ser combatidos.

Além disso, o poder da 
população também exige uma 
constante vigilância. A demo-
cracia não é uma conquista es-

tática, mas um processo dinâ-
mico que requer manutenção 
e proteção contínuas. Isso sig-
nifi ca que os cidadãos devem 
estar informados e engajados, e 
os sistemas de governo devem 
estar preparados para ouvir e 
responder às demandas e preo-
cupações da sociedade.

Em tempos de crise ou mu-
dança, o papel da população 
se torna ainda mais crucial. O 
engajamento cívico pode ser o 
fator decisivo na superação de 
desafi os e na construção de um 
futuro mais justo e equitativo. 
Quando a população se une 
e exerce seu poder de forma 
consciente e organizada, pode 
provocar transformações signi-
fi cativas e positivas.

Em conclusão, o poder da 
população é o coração pulsante 
da democracia. É um lembrete 
de que, em última análise, a le-
gitimidade e a efi cácia de qual-
quer governo dependem da 
participação ativa e da vontade 
de seu povo. Para que o poder 
realmente emane do povo, 
todos devemos estar compro-
metidos com a promoção de 
uma governança transparente, 
inclusiva e responsiva. Somen-
te assim garantiremos que os 
princípios democráticos sejam 
não apenas respeitados, mas 
realizados.

Durante a visita técnica ao 
Teatro Nacional de Brasília na 
última terça-feira (10), o se-
cretário de Cultura, Cláudio 
Abrantes, anunciou a intenção 
de reabrir a Sala Martins Pena 
até o fi nal de 2024. Embora 
a promessa seja bem-vinda, é 
impossível não refl etir sobre o 
longo período em que o espaço 
esteve fechado, que já se esten-
de por mais de uma década de-
vido a problemas estruturais.

O Teatro Nacional é uma 
das principais instituições 
culturais da região, que clama 
por atenção e investimentos. 
O fechamento prolongado da 
Sala Martins Pena não apenas 
priva a população de um espa-
ço cultural vital, mas também 
evidencia uma falha sistemáti-
ca na gestão e na manutenção 
de nossas estruturas culturais. 
Imagina-se quantos espetácu-
los não deixamos de receber 
por conta disso.

O anúncio do secretário 
é um passo na direção certa, 
mas é crucial que a promessa 
de reabertura seja acompanha-
da de uma abordagem mais 
ampla para a preservação e 
valorização dos nossos patri-
mônios culturais. O local não 
deve ser visto apenas como um 
espaço físico a ser restaurado, 
mas como um símbolo da im-
portância da cultura para o 
desenvolvimento social e co-
munitário. 

Portanto, além da reaber-
tura prometida, é imperativo 
que haja um plano claro e sus-
tentável para garantir que o 
teatro e outras instituições cul-
turais não enfrentem proble-
mas semelhantes no futuro. A 
cultura merece mais do que so-
luções temporárias; ela precisa 
de um investimento constante 
e de um planejamento estraté-
gico que garanta sua preserva-
ção e crescimento contínuo.
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  SEGUNDO TURNO 
EM NITERÓI - Rodri-
go Neves  começou a cam-
panha achando que levaria 
a Prefeitura de Niterói no 
primeiro turno. Os analis-
tas estão apostando no fa-
tor Bruno Lessa, candidato 
do Podemos, que tem sido 
a supresa da eleição. Já o 
candidato do PL, o deputa-
do Carlos Jordy, disparou 
e tem tirado o sono de Ro-
drigo Neves. Outro nome 
que ajuda a realização de 
um segundo turno é o de 
Danielle Bornia (PSTU). 
Ela herdou os votos da es-
querda, que não se confor-
mam com o protagonismo 
do ex-prefeito. 

 Anotem: Jordy tem chan-
ces reais e está recebendo 
todo o apoio da estadual. 
Com base em São Gonça-
lo, é ponto de honra do pre-
sidente Altineu a vitória em 
Niterói.

 TRIM, TRIM, TRIM... 
PARTE II - O zum-zum-
-zum em torno dos fre-
quentes contatos extrao-
fi ciais de um advogado e 
árbitro com os patronos 
de casos sob seu julgamen-
to está dando o que falar no 
meio jurídico carioca.

 Tanto o julgador quanto 
a maioria dos escritórios de 
advocacia com os quais ele 
não deveria manter contato 
- mas mantinha - são sedia-
dos no Rio.

 O problema vai além 
de diversas ligações telefô-
nicas para advogados que 
atuavam contra a Petro-
bras em um processo ar-
bitral presidido por ele, já 
reveladas pela coluna. Pe-
las regras, os árbitros só 
devem se comunicar com 
as partes e seus advogados 
dentro dos canais ofi ciais e 
com ciência da contrapar-
te e dos demais julgadores.

 CAIU A FICHA - 
Quem teve acesso às infor-
mações obtidas por uma 
fonte da coluna notou con-
fl ito de interesses também 
em outra arbitragem julgada 
pelo advogado carioca. Isso 
porque ele também manti-
nha contato frequente com 
diferentes advogados da Pa-
per Excellence, empresa de 
origem chinesa que disputa 
a Eldorado Celulose, em um 
processo no qual ele também 
foi árbitro.

 DESCUIDO - Para um 
advogado experiente no 
meio criminal, as ligações 
telefônicas comuns do ár-
bitro para os advogados de-
vem representar momen-
tos de descuido pontual, 

enquanto o grosso das co-
municações ocorria mes-
mo por meio de aplicativos, 
nos quais as ligações não 
deixam registros nas opera-
doras de telefonia.

  FLÁVIO BOLSONA-
RO EM BARRA MANSA 
- O candidato a prefeito de 
Barra Mansa, Luiz Furlani 
(PL), está reunindo suas ar-
ticulações políticas para re-
forçar sua campanha eleito-
ral no município. Após ter 
o apoio declarado do sena-
dor Romário, agora tam-
bém pode riscar outro nome 
da lista que também o apoia-
rá nas eleições municipais: o 
do senador Flávio Bolsona-
ro. Flávio, inclusive, já está 
de marcou em sua nesta sex-
ta-feira, dia 13, caminha-
da pelas avenidas centrais de 
Barra Mansa, ao lado de Fur-
lani e da vice Luciana Alves. 
Vai selar apoio |à chapa puro 
sangue.

 ROMÁRIO EM CAR-
REATA - A vereadora Ka-
tia Miki (SD), candidata à 
prefeitura de Barra do Pi-
raí, e o seu vice, o advogado 
Cristiano Almeida (PSD), 
ganharam mais um apoio 
de peso para as Eleições 
Municipais: o senador Ro-
mário (PL). O ex-jogador 
da Seleção Brasileira, jun-
to com o deputado federal 
Áureo Ribeiro (SD), par-
ticiparam de uma carreata 
em apoio a Katia e Cristia-
no, na tarde desta terça-fei-
ra (10) pelas ruas do centro 
da cidade.

 OTONI X GLAU-
CO - Não convidem para 
o mesmo ambiente o depu-
tado federal Otoni de Pau-
la (MDB) e o prefeito de 
Queimados, Glauco Kaizer 
(União Brasil). Ambos es-
tão numa verdadeira guerra 
de narrativas e troca de far-
pas nas redes sociais, e tam-
bém pelas ruas do municí-
pio da Baixada Fluminense. 
Otoni, que apoia o oposi-
tor de Glauco, o deputado 
federal Max Lemos (PDT), 
anda fazendo críticas seve-
ras ao atual prefeito, que tem 
o rebatido nas redes sociais. 
Em mais um epísódio da bri-
ga,  Otoni questionou uma 
emenda parlamentar de R$ 
20 milhões de reais que des-
tinou ao município. Glau-
co o rebateu nas redes e, para 
dar o troco, Otoni fez pior: 
subiu na tribuna da Câmara 
dos Deputados, e engrossou 
as denúncias feitas por ve-
readores sobre um esquema 
de irregularidades em mar-
cações de consultas na saú-
de municipal, com a possível 
anuência da então secretária 
de Saúde do governo Glau-
co, Marcelle Nayda.

PINGA-FOGO

Os defensores da anistia para os que 
tentaram dar um golpe de Estado procu-
ram omitir a gravidade dos crimes come-
tidos pelos que articularam, estimularam, 
fi nanciaram e atuaram para implantar uma 
nova ditadura no país. O 8 de Janeiro não 
pode ser reduzido a um desvario de idosos 
de Bíblia nas mãos.

Não dá pra anistiar os que invadiram e 
depredaram sedes de poderes, foram para a 
frente de instalações militares para tentar 
subverter as Forças Armadas, elaboraram 
interpretações falsas da Constituição, quase 
mataram policiais, rechaçaram o resultado 
das urnas, patrocinaram as movimentações, 
interromperam estradas, quase explodiram 
um caminhão-tanque no aeroporto de Bra-
sília. 

O 8 de Janeiro não foi algo isolado, mas 

o resultado de um processo. Ainda é preciso 
apurar o papel efetivo do então presidente 
Jair Bolsonaro no golpe, mas é inegável que 
muitas pistas apontam para ele e para auxi-
liares diretos, como o general Braga Netto 
e o almirante  Almir Garnier Santos, que 
comandava a Marinha.

Estes, de acordo com as investigações, 
tiveram papel decisivo na trama golpista, 
mas muitos outros militares, entre eles, ofi -
ciais-generais, foram, na melhor da hipóte-
ses, coniventes com a tentativa de quebra da 
institucionalidade.

Nada pode justifi car a insistência com 
que o então ministro da Defesa, general 
Paulo Sérgio Nogueira, desacatou a Justiça 
Eleitoral. A permissão para que manifes-
tantes ocupassem áreas militares, diante 
de quartéis, para pedir golpe não pode ser 

banalizada. 
A punição aos que participaram da ten-

tativa golpista é fundamental para que nun-
ca mais o país volte a fl ertar com a quebra 
da democracia. As quarteladas, presentes 
em toda a história republicana, precisam 
ser descartadas e isso só ocorrerá com o 
julgamento, condenação e cumprimento 
de pena por parte dos culpados, civis ou 
militares.

É preciso que todos passem a pensar 
nas consequências de seus atos. Já passou da 
hora de o país acabar com a lógica que faz 
com que funcionários públicos fardados 
achem, há mais de um século, que encar-
nam uma espécie de consciência moral da 
Nação e que, portanto, podem impor suas 
vontades com as armas que lhe foram entre-
gues pela população. 

Nos dois últimos anos do mandato de 
Bolsonaro, o país voltou a ser assombrado 
pelo fantasma da tutela militar. É só confe-
rir a quantidade de notas ofi ciais em que co-
mandantes das Forças Armadas reiteravam 
suposto compromisso com a democracia. 
Numa democracia enraizada, militares se-
quer ousam emitir documentos desse teor, 
isso é impensável em países como Estados 
Unidos, França, Reino Unido e Portugal.

Mais do que ameaçar a posse de um 
presidente eleito, a trama golpista represen-
tou uma ameaça à liberdade de pensamento 
e à integridade física de milhões de brasilei-
ros — é só ver o que ocorre na Venezuela. 
O exemplo do país vizinho reforça que a 
democracia precisa ser defendida indepen-
dentemente do viés ideológico dos gover-
nantes. 

Por lá, o chavismo conseguiu algo re-
centemente ensaiado por aqui, a cooptação 
das mais altas patentes militares, um pro-
cesso que hoje garante a ditadura de Nico-
lás Maduro, que agora tenta se consolidar 
com a fraude eleitoral.

É razoável discutir penas aplicadas a 
alguns dos condenados, mas vale lembrar 
que as punições mais pesadas tiveram 
como base artigos de lei sancionada por 
Bolsonaro. Preveem até oito e doze anos de 
cadeia para os que tentarem — basta ten-
tar —, com emprego de violência ou grave 
ameaça, respectivamente, abolir o Estado 
Democrático de Direito e depor governo 
legitimamente constituído. O artigo  que 
pune quem incita militares contra os po-
deres constitucionais também está nessa lei, 
que precisa ser cumprida.

Fernando Molica

Golpe não é anistiável

Fotos Fernando Alvim/Clube de Engenharia

O novo presidente do Clube de Engenharia, Francis Bogossian

Nova Diretoria do Clube de 
Engenharia empossada

Com os dois andares do auditó-
rio cheio, foi realizada na noite de 
segunda-feira (9), a cerimônia de 
posse da nova Diretoria do Clube 
de Engenharia, no Centro do Rio de 
Janeiro. O novo presidente, Francis 
Bogossian, foi eleito com 76% dos 
votos dos sócios do clube. Na 1ª e 
2ª vice-presidência, o engenheiro de 
produção Fernando Peregrino e en-
genheira nuclear Olga Simbalista, 
respectivamente.

“Voltei a disputar a eleição do 
CLUBE devido ao que chamo de 
“uma conjunção astral”. Os astros 
são os Ex-Presidentes do clube, to-
dos eles combatentes notáveis pela 
engenharia, e o atual Presidente, 
Márcio Girão, que abriu mão da 
própria candidatura para me permi-
tir a oportunidade de retomar mi-
nha incessante luta pela soberania 
da Nação, da qual a engenharia é 
mola propulsora”, ressaltou Francis 
Bogossian, durante seu discurso.

“Este momento, com a nossa 
eleição, nos abre a oportunidade 
de falar à sociedade e, em particu-
lar, aos engenheiros, destacando os 
pontos de atenção para que o Brasil 
retome a sua trajetória de avanços 
tecnológicos”, finalizou.

Entre os presentes, compuse-
ram a mesa da posse: Aloísio Mer-
cadante, pres. do BNDEs; Celso 
Pansera, presidente da FINEP; o 
reitor UFRJ, Roberto Medronho, 
representando os demais reitores 
presentes: deputada federal Bene-
dita da Silva; a diretora de Explora-
ção e Produção da Petrobras Sylvia 
Anjos; os almirantes-de-esquadra, 
ex-comandantes da Marinha do 
Brasil, Júlio Soares de Moura Neto 
e Leal Ferreira; e o ex-presidente 
Márcio Girão. 

Na ocasião, a ministra da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações, Luciana 
Santos, enviou vídeo, que foi exibi-
do, parabenizando Francis. Na pla-
teia, o pai do pré-sal, Guilherme Es-
trella, conselheiro eleito, assim como 
o conselheiro Jose Luiz Alquéres. 
Outro eleito conselheiro foi o almi-
rante Othon Pinheiro da Silva, ex-
-presidente da Eletronuclear, muito 
homenageado em todos os discursos. 

Também estiveram presen-
tes Márcio Pochmann, presidente 
do IBGE; presidentes do CREA, 
SENGE, FISENGE, de várias aca-
demias, CNPQ, AEERJ; Jorge Bit-
tar, da Fundação Perseu Abramo; 
o jornalista Leonardo Attuch, pro-
prietário do Brasil 247, veio de São 
Paulo; o ex-ministro Roberto Ama-
ral; os deputados Luiz Paulo Corrêa 
da Rocha e Marta Rocha; entre ou-
tros que prestigiaram a cerimônia. 

Confira na íntegra o discurso de 
posse do presidente Francis Bogos-
sian no site do Correio da Manhã, 
em Coluna Magnavita.

Fernando 
Peregrino (1º 
voce-presidente); 
a deputada 
Benedita 
da Silva; o 
presidente 
do Clube de 
Engenharia, 
Francis 
Bogossian e 
Hildegard Angel

O evento foi realizado na noite de terça-feira (9), 
no auditório do Clube de Engenharia, no Rio

O presidente do BNDES, Aloísio Mercadante, durante seu discurso na cerimônia

Denise Alves, 
engenheira fl orestal, 
pela primeira vez 
uma mulher foi a 
conselheira mais 
votada

Wagner Victer, Aloísio Mercadante, Yara Nagle, 
Francisco Victer e Guilherme Estrella

Júlio Villas Boas, Benedita, 
Girão, Peregrino e Francis

Francis Bogossian ladeado por Fernando 
Peregrino (e) e Márcio Girão (d)
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CCJ adia votação de anistia 
a condenados por 8/01
Estratégia governista deve adiar para depois das eleições

Por Gabriela Gallo

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados adiou a discus-
são do Projeto de Lei (PL) nº 
2858/2022, que concede anis-
tia a todos os presos envolvidos 
em atos antidemocráticos no 
período eleitoral de 2022. Ini-
cialmente o projeto seria vota-
do nesta terça-feira (10), mas 
foi adiado já que, por falta de 
acordo entre governo e oposi-
ção, a comissão não conseguiu 
discutir o tema antes início da 
Ordem do Dia do Plenário da 
Câmara. A presidente da CCJ, 
Caroline de Toni (PL-SC) 
tentará colocar o projeto em 
votação na quarta-feira (11) 
como item extrapauta. Mas a 
probabilidade é que projeto 
fique para depois das eleições 
municipais.

Desde o início, os parla-
mentares da base governista 
trabalharam para adiar ao má-
ximo a votação. E, com vários 
expedientes durante a sessão, 
acabaram conseguindo que o 
tempo passasse sem que o texto 
entrasse em análise. 

Pedido de vista
Considerando que o pro-

jeto seja anexado e aprovado 
como item extrapauta desta 
quarta, a expectativa é que, 
após a leitura do parecer, a base 
governista encaminhe um pe-
dido de vista (mais tempo para 
análise do projeto). Assim, 
bastidores apontam que os 
membros da comissão esperam 
que a proposta só venha ago-
ra a ser votada pela CCJ após 
o primeiro turno das eleições 

municipais, em 8 de outubro.

Bate-bocas
A sessão de terça-feira foi 

calorosa e marcada por diversos 
momentos de bate boca entre 
governo e oposição, sendo ne-
cessárias diversas intervenções 
da presidente da comissão, de-
putada Caroline De Toni (PL-
-SC). Parlamentares da oposi-
ção defenderam a necessidade 
de anistia para os presos nos 
atos contra os três poderes, ci-
tando a morte de Cleriston da 
Cunha (conhecido como Cleu-
zão) como exemplo. 

Ele morreu na penitenciá-
ria de Brasília (Papuda) devi-
do um infarto fulminante, em 
novembro de 2023. Antes da 
sua morte, a defesa de Cleuzão 
solicitara que ele fosse solto por 
sofrer com uma série de comor-

bidades – decisão que não foi 
acatada pelo ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes. A famí-
lia de Cleuzão estava presente 
na sessão e pediu justiça por sua 
morte.

Em uma “terceira via”, o de-
putado Arthur Maia (União-
-BA), que foi o presidente da 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) que tratou dos 
atos antidemocráticos disse que 
não considera o que aconteceu 
em 8 de janeiro como uma ten-
tativa de golpe de Estado, mas 
reconheceu que foram cometi-
dos crimes no dia. 

“Nós do União Brasil temos 
deputados que querem votar a 
favor, outros que querem votar 
contra, mas uma coisa é certa: 
este não é o momento apropria-
do para este debate”, destacou.

8 de janeiro
O projeto original conce-

dia anistia a todos os que tives-
sem participado do que vem 
sendo classificado como atos 
antidemocráticos desde 30 de 
outubro de 2022. O texto subs-
titutivo do relator Rodrigo Va-
ladares (União-SE), no entan-
to, limitou o período ao dia 8 
de janeiro de 2023 até a data da 
vigência da lei. Neste dia, ocor-
reu a invasão e depredação dos 
prédios dos três poderes.

Antes, o projeto ampliava 
a anistia a qualquer “manifes-
tante, caminhoneiro, empre-
sário e todos os que tenham 
participado de manifestações 
nas rodovias nacionais, em 
frente a unidades militares ou 
em qualquer lugar do territó-
rio nacional” a partir do dia 30 
de outubro de 2022. 

Lula Marques/ Agência Brasil

Governistas conseguiram conter votação da anistia na CCJ

Elmar se encontra com Lula 
na disputa pela Câmara
Por Gabriela Gallo

Em meio às negociações por 
apoio nas eleições para a presi-
dência da Câmara dos Depu-
tados, o candidato pelo União 
Brasil e líder do partido, Elmar 
Nascimento (BA), se encontra-
rá com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) nesta quarta-
-feira (11). 

O encontro foi solicitado 
pelo parlamentar que, preteri-
do por seu antigo padrinho, o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), tenta agora se 
recolocar no jogo buscando 
o apoio do governo. Lira ain-
da não declarou oficialmente 
quem apoiará, mas deu mostras 
de que poderia vir a se inclinar 
pela solução Hugo Motta (Re-
publicanos-PB). O nome do 
líder do Republicanos surgiu 
como eventual solução de con-
senso proposta pelo vice-presi-
dente da Câmara, Marcos Pe-
reira (Republicanos-SP).

Aliança
Após a desistência da can-

didatura de Marcos Pereira 
(Republicanos-SP) para apoiar 
a candidatura do colega de par-
tido, Hugo Motta ganhou um 
repentino e rápido protagonis-
mo para disputar o cargo, por 
ser considerado um candidato 
moderado e conciliador. Nem 
Elmar Nascimento nem o líder 
do PSD, Antônio Brito (BA), 
candidato apoiado pelo presi-
dente do seu partido, Gilberto 
Kassab, aceitaram, porém, a 
solução de consenso. O União 
Brasil e o PSD uniram, então, 
forças para tentar enfraquecer 
a candidatura do candidato do 

Republicanos. Pelo pacto que 
fizeram, Elmar e Brito se com-
prometem a apoiar aquele que 
até fevereiro, data da eleição, se 
mostrar com mais forças.

Numa prévia do encontro 
com Lula, na noite desta segun-
da-feira (9), Elmar e Brito se 
reuniram com o ministro da Se-
cretaria de Governo, Alexandre 
Padilha. Com eles, os dois mi-
nistros filiados ao União, Jusce-
lino Filho, das Comunicações, e 
Celso Sabino, do Turismo.

“Quando trabalhamos jun-
tos, conseguimos ir mais longe. 
Unidos por algo maior: o com-
promisso de construir um Brasil 
onde o diálogo e o entendimen-
to fazem a diferença”, escreve-
ram ambos os parlamentares em 
suas redes sociais.

Ponte governista
A ideia dos aliados é que os 

ministros atuem como a ponte 
para uma articulação entre os 
candidatos e o governo federal. 
Ficou acordado que Brito e El-
mar se apoiarão até que haja a 

definição de apenas um dos dois 
nomes para disputar como su-
cessor de Arthur Lira. 

Com a união das siglas, os 
dois partidos contam com ou-
tros quatro ministérios no Exe-
cutivo: Alexandre Silveira (Mi-
nas e Energia), André de Paula 
(Pesca) e Carlos Fávaro (Agri-
cultura) filiados ao PSD, e Wal-
dez Goés (Desenvolvimento 
Regional), que apesar de ser do 
PDT, foi indicado pelo senador 
Davi Alcolumbre (União-AP).

Dessa forma, a proposta dessa 
aliança é formar uma frente “pró-
-governo” – em oposição ao can-
didato Hugo Motta, que atual-
mente conta com o apoio dos 
partidos PP, PL e Republicanos.

Centrão
E com as surpresas nas ne-

gociações de apoio na disputa 
da presidência da Câmara, o 
Partido dos Trabalhadores (PT) 
pode vir a ganhar um protago-
nismo e sair da posição de coad-
juvante que parecia que teria. 
Com o Centrão dividido entre 

Elmar e Hugo Motta, poderá o 
governo e o PT serem decisivos, 
dependendo da escolha que fi-
zerem. Antes, a possibilidade de 
união dos partidos do Centrão 
deixava o PT e o governo perifé-
ricos na discussão. 

Para a reportagem, a especia-
lista em relações governamen-
tais da BMJ Gabriela Santana 
reiterou que essa diferença vai 
partir do próprio Lula, que deve 
considerar o apoio a um candi-
dato que garanta pautar e apro-
var mais projetos do governo do 
que Lira.

“Hugo Mota tem basica-
mente um apoio velado da 
oposição”, avalia a especialista, 
diante das conversas dele com 
o PL do ex-presidente Jair Bol-
sonaro. “Então, isso acende um 
alerta para o presidente Lula 
sobre a questão da governabi-
lidade. Ele precisa ter um can-
didato que garanta a ele que ele 
vai conseguir passar as pautas 
importantes para o governo 
ao longo desses próximos dois 
anos”, destacou Santana.

Gil Ferreira/Ascom-SRI

Elmar tenta se recolocar na disputa pela Câmara

CORREIO POLÍTICO

Pacto do PSD com União 
é outro capítulo

Na Câmara, o jogo vira 
o tempo todo

Padrinho Diálogo

Bloco

Brito

Motta

Elmar

“O Centrão virou centri-
nho”, provoca Elmar. E 
essa parece ser mesmo a 
chave do processo agora. 
A entrada de Hugo Motta 
no jogo rachou o Centrão. 
O Republicanos parece 
unir-se agora ao PL em 
torno de Motta. E União 
e PSD fizeram um pacto 
no qual Elmar e o líder do 
PSD, Antônio Brito (BA) 
se dão apoio recíproco: 

um apoiará o outro, aque-
le que até fevereiro se 
mostrar mais forte. Com 
o Centrão rachado, o PT, 
que antes era coadjuvan-
te, virou fiel da balança. 
Não tem força para fazer 
um candidato próprio, 
mas pode decidir o jogo. 
É por isso que Elmar irá 
a Lula. Mas, na verdade, 
quem talvez volte para o 
jogo é Antônio Brito.

A nova novela da TV Glo-
bo estreou esta semana 
com o slogan “O jogo vira 
o tempo todo”. No caso da 
novela, será preciso espe-
rar para ver se de fato ali 
haverá mesmo tantas re-
viravoltas quanto o slogan 
promete. Desenrola-se, 
no entanto, uma novela 
na Câmara dos Depu-
tados que parece já en-
tregar tais emoções. Na 
sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL) no comando da 

Casa, ‘o jogo vira o tem-
po todo”. Na quarta-feira 
(11), o líder do União Brasil, 
Elmar Nascimento (BA), 
terá uma reunião com 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Ficou claro, 
então, que Elmar de fato 
não desistiu do jogo de-
pois da entrada na corrida 
do líder do Republicanos, 
Hugo Motta (PB). E o fato 
de Elmar resolver conver-
sar com Lula em busca de 
apoio é outra reviravolta. 

Magoado com Lira por ter 
acenado apoio a Motta, El-
mar sai em uma inusitada 
busca de outro padrinho 
para a sua candidatura. E 
é curioso que ele, antes 
de discurso tão indepen-
dente, vá tentar buscar 
novo abrigo justamente 
em Lula, em seu governo 
e no PT. 

Nesse sentido, é curiosa 
uma declaração dada por 
Elmar ao jornal Estado 
de São Paulo. “Estamos 
construindo um centro 
democrático”, disse ele. 
“Nós queremos abrir um 
diálogo que estava inter-
ditado”. Interditado por 
quem? Por Arthur Lira e 
seus interesses até então?

Como declara o próprio 
Elmar, pode estar nascen-
do um novo bloco, mais 
próximo do governo. O 
que poderia dar a Lula a 
partir do ano que vem um 
pouco mais de tranquili-
dade, numa composição 
em que consiga ficar me-
nos refém do que ficou 
com Lira. 

Elmar nunca foi o nome 
preferido do governo. Ao 
contrário de Antônio Bri-
to. Segundo o Radar do 
Congresso, ferramenta do 
site Congresso em Foco 
que mede as atuações 
parlamentares, os dois se 
assemelham na taxa de 
governismo, mas Brito é 
mais fiel que Elmar.

Motta está fora do páreo? 
Certamente, não. Mas 
também fica obrigado a 
fazer seus movimentos. A 
avaliação no PSD é que o 
jogo não está tão jogado 
quanto parecia quando 
Marcos Pereira (Republi-
canos-SP) abriu mão de 
sua candidatura em favor 
de Motta. 

Brito votou com o go-
verno em 92% dos casos. 
Elmar, em 87%. Brito, 
porém, tem ainda outro 
trunfo: foi contrário ao 
impeachment da ex-pre-
sidente Dilma Rousseff. O 
PSD, então, agora acredi-
ta que ele possa crescer 
caso fique honrado o pac-
to com o União Brasil.

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Brito avalia estar de volta ao páreo

Pacto entre União e PSD pode enfraquecer Motta

POR RUDOLFO LAGO
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Nova ministra é acusada 
de superfaturamento

Por Karoline cavalcante

É uma crise sem fim. A nova 
ministra dos Direitos Huma-
nos e Cidadania, Macaé Evaris-
to (PT), é ré em um processo 
que apura superfaturamento 
na compra de kits de uniformes 
escolares quando era secretária 
de Educação de Belo Horizon-
te, em 2011, durante a gestão 
do ex-prefeito Márcio Lacerda 
(PSB). As informações são do 
jornal O Estado de São Paulo.

Quando foi secretária de 
Estado de Educação no go-
verno de Fernando Pimentel 
(PT), entre 2015 e 2018, Eva-
risto também foi acionada ju-
dicialmente por supostamente 
cometer irregularidades simila-
res. Porém, em um acordo com 
o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), o processo 
foi encerrado.

A mineira foi anunciada 
nesta segunda-feira (9) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para substituir 
o advogado e sociólogo Silvio 
Almeida, que foi demitido do 
comando da pasta na última 
sexta-feira (6), por denúncias 
de assédio sexual e moral. O 
governo quis substituí-lo com 
rapidez para estancar a crise. 
Mas a divulgação dos casos de 
superfaturamento acrescenta 
novo capítulo à situação.

Responsabilidade
Procurada pelo Correio da 

Manhã, a assessoria de impren-
sa da nova ministra esclareceu 
que a responsabilidade do pro-
cesso licitatório da época não 
coube a Macaé, e sim por uma 
comissão externa de licitação.

“Todas as fases do certame 
foram conduzidas por uma co-
missão de licitação, que não era 
vinculada à Secretaria Munici-

pal de Educação. A contrata-
ção realizada por essa comissão 
foi devidamente validada pela 
Procuradoria do Município de 
Belo Horizonte antes de o re-
sultado ser apresentado. Após 
a conclusão do certame pela 
comissão de licitação, e sua 
validação pela procuradoria da 
Prefeitura de Belo Horizonte. 
O cargo de secretária não me 
permitia discricionariedade 
para optar pela compra dos 
produtos em empresa diversa 
da vencedora da licitação”, ex-
plicou Evaristo, em nota.

A defesa da petista contes-
tou a ação e Macaé pontuou 
que sempre colaborou com a 
Justiça “de forma engajada”.

“Sigo tranquila e conscien-
te do meu compromisso com 
a transparência e correta gestão 
dos recursos públicos. Desta-
co ainda que sempre colaborei 
com a Justiça de forma enga-
jada, reafirmando meu com-
promisso com a transparência, 
responsabilidade e defesa do 
interesse público”, completou.

Processos
Segundo o Estadão, em 

2022, Evaristo realizou um 
acordo de não persecução cí-
vel, comprometendo-se a pa-
gar a multa de R$ 10,4 mil para 
resolver 13 processos sobre im-
probidade administrativa rela-
cionados à compra de carteiras 
escolares – o valor estipulado 
corresponde à época ao salá-
rio mensal que recebia como 
secretária. Apesar de o acordo 
não detalhar valores superfatu-
rados, o Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG) iden-
tificou “sobrepreço” na licita-
ção envolvida.

O processo atual está ligado 
a uma licitação de 2011 para 
adquirir cerca de 190 mil kits 
de uniformes escolares, quando 
Macaé ocupava o posto de se-
cretária municipal de Educação 
de Belo Horizonte. O MPMG 
destacou que a empresa ven-
cedora, Diana Paolucci S/A 
Indústria e Comércio, estava 
impedida de participar de li-
citações devido a problemas 

anteriores com a Prefeitura e 
o Corpo de Bombeiros de São 
Paulo. Além de uma segunda 
irregularidade quanto ao su-
perfaturamento dos uniformes. 
Enquanto outros órgãos públi-
cos tinham preços máximos de 
até R$ 67,51 e R$ 77,31, a Se-
cretaria de Educação pagou R$ 
84,71 e R$ 89,01 por kit, resul-
tando em uma diferença total 
de R$ 3,1 milhões, o que equi-
vale a R$ 6,5 milhões com as 
atualizações monetárias atuais.

A nova ministra fez na 
terça-feira (10) discurso des-
pedindo-se dos colegas na As-
sembleia Legislativa de Minas 
Gerais.

Ela foi escolhida para subs-
tituir Sílvio Almeida, demitido 
na sexta-feira (6) pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
depois que surgiram denúncias 
de assédio sexual e moral con-
tra ele. Entre as vítimas, estava 
a ministra da Igualdade Racial, 
Anielle Franco, que, em con-
versa com Lula e outros minis-
tros, confirmou os episódios. 

Macaé Evaristo foi indicada para assumir os Direitos Humanos
Alexandre Netto/ALMG

Macaé afirma que não teve responsabilidade na licitação

Por Karoline cavalcante

O juiz Diego Câmara, da 
17ª Vara Federal da Justiça 
do Distrito Federal, conde-
nou nesta segunda-feira (9) 
o governo federal a pagar R$ 
15 mil ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e à ex-primei-
ra-dama Michelle Bolsonaro 
por danos morais no caso do 
suposto desaparecimento dos 
móveis do Palácio da Alvora-
da, quando Lula acusou o ex-
-presidente de sumir com as 
peças. Mais tarde, descobriu-se 
que os itens estavam em um 
depósito do governo.

Após a localização dos itens 
desaparecidos, o casal Bolso-
naro entrou com uma ação no 
Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal contra Lula, pedindo 
uma indenização de R$ 20 mil 
por danos morais, e, em três 
medidas, a defesa pediu que o 
atual presidente se pronuncie 
“na mesma proporção do dano 
que realizou”. 

A retratação deveria incluir 
uma coletiva de imprensa ofi-
cial no Palácio da Alvorada; 
uma entrevista sobre o tema na 
GloboNews e uma publicação 
nos canais oficiais de comuni-
cação do governo federal.

Parcialmente
A sentença de Diego Câma-

ra, porém, acatou parcialmente 
as reivindicações do ex-presi-
dente. Foi determinada a multa 
no valor de R$ 15 mil para o 
governo Lula — que será paga 

pela União — e foi excluída a 
necessidade de retratação. 

O juiz entendeu que as in-
formações que desmentiam a 
denúncia já teriam sido veicula-
das pela imprensa.

“Como bem se vê, portan-
to, a narrativa fática ventilada 
denota que os esclarecimen-
tos alcançados na seara admi-
nistrativa acerca do paradeiro 
dos bens patrimoniais foram 
oportunamente divulgados 
no sítio eletrônico do Gover-
no Federal e também recebe-
ram cobertura jornalística nos 
principais canais de comuni-
cação”, disse o juiz na decisão.

Recurso
A reportagem entrou em 

contato com o Palácio do Pla-
nalto e com a Advocacia-Geral 
da União. A AGU informou 
que vai recorrer da decisão.

Segundo informações da 
Casa Civil, via Lei de Acesso 
à Informação, a Presidência da 
República adquiriu seis itens 
novos para o Palácio da Alvo-
rada depois do suposto “sumi-
ço” dos móveis no valor total 
de R$ 196.770,00. 

O governo justificou essa 
alta despesa alegando a neces-
sidade de substituir os itens 
ausentes com peças de alta 
gama, o que gerou controvér-
sia e questionamentos sobre 
a necessidade e adequação. 
Parecia que o governo cria-
ra a denúncia do sumiço dos 

móveis para justificaras novas 
compras. 

Entenda
Segundo informações da-

das no início do atual governo, 
após a saída do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) do Palácio 
da Alvorada, em 2022, 261 mó-
veis teriam desaparecido.

Na primeira semana de seu 
mandato, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e a 
primeira-dama Janja destaca-
ram problemas sérios no Pa-
lácio, incluindo infiltrações e 
janelas quebradas, além do de-
saparecimento dos móveis. Em 
janeiro de 2023, durante um 
café da manhã com jornalistas, 
Lula levantou a hipótese de que 
as peças poderiam ter sido leva-
das por Bolsonaro.

“O quarto que tinha cama já 
estava sem cama. Não sei como 
fizeram isso, se era coisa pessoal 
do casal, mas levaram tudo. 
Estamos agora cuidando da re-
paração, pois isso é patrimônio 
público e deve ser preservado”, 
afirmou na ocasião o presidente.

Porém, em março de 2024, 
a Secretaria de Comunicação 
Social da Presidência da Repú-
blica informou que a mobília 
foi integralmente encontrada 
em “dependências diversas” da 
Presidência, não somente no 
Palácio da Alvorada, e que par-
te deles foram “abandonados 
em depósitos e sem controle”. 

A busca dos móveis supos-
tamente desaparecidos foi en-
cerrada em setembro de 2023.

Governo lula é condenado 
a indenizar casal Bolsonaro

Foto: Ricardo Stuckert / PR

Lula acusou casal Bolsonaro de sumir com móveis 

CORREIO BASTIDORES

Nunes voltará a atacar 
Guilherme Boulos

Voepass vai à Justiça para 
pagar rescisão de copiloto

Discordância Despacho

Furto no STF

Novos rumos

Sem resposta

Prós e contras

Integrantes da campanha 

de reeleição do prefeito 

paulistano, Ricardo Nunes 

(MDB), querem que ele 

volte a bater em Guilher-

me Boulos (Psol). Nos úl-

timos dias, o emedebista 

concentrou seus ataques 

em Pablo Marçal (PRTB), 

seu principal adversário 

pelos votos conservado-

res e bolsonaristas.

A conquista de três pon-

tos na última pesquisa 

Datafolha e nova crise 

entre Marçal e Jair Bol-

sonaro deram fôlego ao 

prefeito e alertaram seu 

entorno para a necessida-

de de evitar bater apenas 

na direita. 

O foco excessivo no candi-

dato do PRTB poderia até 

irritar os eleitores que re-

jeitam a esquerda de ma-

neira radical.

A Voepass ingressou no 

dia 19 com ação para pa-

gar, via Justiça do Traba-

lho, as verbas relativas à 

rescisão do contrato de 

trabalho do copiloto Hum-

berto de Campos Alencar 

e Silva, morto no aciden-

te com o ATR-72-500. O 

avião caiu no dia 9 de 

agosto em Vinhedo (SP).

Segundo despacho 

assinado no dia 20 pela 

juíza Paula Rodrigues de 

Araujo Lenza, do Tribunal 

Regional do Trabalho em 

Ribeirão Preto (SP), a Pas-

saredo (nome oficial da 
empresa) pretende “obter 

o decreto de extinção de 

sua obrigação às verbas 

rescisórias devidas ao em-

pregado falecido”. 

De acordo com infor-

mações disponíveis na 

página do TRT da 15a Re-

gião, o valor da causa — 

chamada de ação de con-

signação em pagamento 

— é de R$ 14.888,27. 

Essa ação costuma ser 

proposta pelo devedor 

quando o credor se recu-

sa a receber uma quantia, 

geralmente por discordar 

do seu valor. Procurada, 

a Voepass disse que as 

tratativas com as quatro 

famílias dos tripulantes 

“seguiram os trâmites tra-

balhistas legais”.

No despacho, a juíza deu 

prazo de cinco dias para o 

depósito da quantia que 

a Voepass alega dever ao 

copiloto. Mandou tam-

bém citar  o sucessor de 

Alencar e Silva para que 

comprove ser o depen-

dente legal e se manifeste 

sobre o valor a ser deposi-

tado pela empresa.

Tribunal constitucional, 

o STF teve que decidir se 

absolveria um homem 

condenado por furtar, em 

Pouso Alegre (MG), um 

rádio e um pen drive  — 

bens que valiam, no total, 

R$ 60. Com base no prin-

cípio da insignificância, o 
réu acabou absolvido pela 

Segunda Turma.

Marcado para o próximo 

domingo, o debate da TV 

Cultura deverá marcar o 

início da nova fase de Nu-

nes. Isso, se as pesquisas a 

serem divulgadas hoje e 

amanhã — Quaest, Atlas 

e Datafolha — não trouxe-

rem nenhuma novidade 

que determine uma nova 

mudança de rumos. 

O ministro Nunes Mar-

ques não respondeu a 

um questionamento fei-

to via assessoria do STF. 

A coluna perguntou se 

ele conhece José André 

da Rocha, dono da Vai de 

Bet, foragido da Justiça. 

Os dois estiveram na festa 

de aniversário de Gustta-

vo Lima, na Grécia.

A briga entre Bolsonaro e 

Marçal reacendeu em Nu-

nes a esperança de herdar 

votos de eleitores do ex-

-presidente. E gerou algu-

ma preocupação de ficar 
associado ao radicalismo 

bolsonarista. Mas diante 

do risco de ficar fora do 
segundo turno, esse virou 

um problema menor.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Reprodução/Redes sociais

Esquerda no alvo do prefeito paulistano

Humberto Alencar e Silva morreu no acidente

POR FERNANDO MOLICA
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Câmara dos Deputados aprova 

projeto de desoneração fiscal

Operação da PF busca 
suspeitos de crimes digitais

CORREIO ECONÔMICO

Origem ilícita Uma organização

Deflação

Só em 2024 

Alimentos

Compensações

Após ter sido aprovado 
pelo Senado, o proje-
to de lei, em regime de 
urgência que garante a 
desoneração da folha de 
pagamento de empresas 
de 17 setores econômi-
cos intensivos em mão 
de obra, e prefeituras de 
até 156 mil habitantes), 
até o final deste ano, pas-
sou pelo crivo da Câmara 
dos Deputados, nessa se-

gunda-feira (9).  
Com a desoneração, 

grandes empregadores’ 
passarão a contar com 
alíquotas de 1% a 4,5% so-
bre a receita bruta, o que 
implica redução de cus-
tos com contratações nos 
setores têxtil, calçados, 
construção civil, call cen-
ter, comunicação, fabrica-
ção de veículos, tecnolo-
gia e transportes.

Sob a suspeita de mo-
vimentar mais de R$ 55 
bilhões em criptoativos, 
desde setembro de 2021, 
a Polícia Federal (PF), com 
apoio da Receita Fede-
ral, deflagrou, nessa ter-
ça-feira (10), a Operação 
Niflheim, com o objetivo 
de desarticular três gru-
pos criminosos que atu-
am no mercado digital. 
Investigações apontaram 
indícios de lavagem de di-
nheiro e envio de divisas 

ao exterior (Estados Uni-
dos, Hong Kong, Emira-
dos Árabes e China). 

Estão sendo cumpridos 
oito mandados de prisão e 
19 de busca e apreensão 
em Caxias do Sul (RS), São 
Paulo (SP), Fortaleza (CE) 
e em Brasília (DF), além 
do bloqueio de valores 
em contas bancárias e de 
criptomoedas dos inves-
tigados, que somam R$ 
9 bilhões, além do arresto 
de veículos e imóveis.

Entre as conclusões da 
investigação, a PF des-
cobriu que os grupos 
criminosos atuavam em 
diversas operações finan-
ceiras, que se caracteriza-
vam pela origem ‘ilícita’ 
do recurso, por “clientes” 
do tráfico de drogas e do 
contrabando, além de uso 
de empresas de fachada.

Por atuarem de forma 
organizada e manterem 
relações entre si, os gru-
pos criminosos podem 
ser considerados pela PF 
uma única organização 
criminosa, atuando em 
localidades diversas, que 
vão desde Caxias do Sul, 
no Rio Grande do Sul, a 
Orlando,  (EUA).

A exemplo do recuo re-
gistrado no IPCA, o INPC 
(Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor) – que 
mede a variação da cesta 
de compras para famílias 
com renda até cinco sa-
lários mínimos – apresen-
tou deflação de 0,14% em 
agosto, depois de avançar 
0,26%, no mês anterior. 

A matéria legislativa, na 
verdade, só deverá man-
ter a validade até o final 
deste ano, pois, a partir de 
2025, tem início um esca-
lonamento crescente da 
contribuição sobre a folha 
de pagamento, que pas-
sara a 5%; de 10% em 2026, 
de 15% em 2027, até che-
gar a 20% em 2028.

Devido ao efeito deflacio-
nário no mês passado, o 
INPC agora acumula va-
riação de 2,80% no ano e 
3,71% em 12 meses, con-
forme dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Para o 
resultado, pesou o recuo 
de 0,63% dos produtos 
alimentícios. 

Entre as medidas de 
compensações, face à 
desoneração fiscal, desta-
que para: repatriação de 
recursos depositados no 
exterior, mediante paga-
mento de IR, sem neces-
sidade de trazer recursos 
para o Brasil, mas regula-
rizá-los, e atualização do 
valor de bens imóveis.

Divulgação

Divulgação

Alívio tributário a empresas só deve durar este ano

Operação combate crimes que somam R$ 55 bilhões

Pela primeira vez, em mais 
de um ano, IPCA deflaciona
Indicador de inflação cai 0,02% em agosto, ante alta de 0,38%, em julho

Por marcello Sigwalt

Primeiro resultado nega-
tivo do ano (e desde junho de 
2023, quando houve queda de 
0,08%), o IPCA (Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo) apresentou deflação de 
0,02% em agosto, o que repre-
senta um recuo de 0,40 ponto 
percentual (p.p.) ante o mês 
anterior, que havia crescido 
0,38%. Os dados foram divul-
gados, nessa terça-feira (10) 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística).

O ‘tombo’ no indicador 
foi fortemente influenciado 
pela retração da Habitação 
(-0,51%), a reboque das re-
duções nos preços da energia 
elétrica residencial (-2,77%), 
e Alimentação e bebidas 
(-0,44%) que, por sua vez, refle-
tiu a segunda queda consecuti-
va da alimentação no domicílio 
(-0,73%). No acumulado do 
ano, o IPCA soma 2,85% e e 
4,24% nos últimos 12 meses. 

Ao destacar a relevância do 
efeito da mudança, para verde, 
da bandeira tarifária de energia 

para a retração do grupo habi-
tação, o gerente da pesquisa, 
André Almeida, comenta que 
“a principal influência veio de 
energia elétrica residencial, 
com o retorno à bandeira tari-
fária verde em agosto, onde não 
há cobrança adicional nas con-
tas de luz, após a mudança para 
a bandeira amarela em julho”.

No caso específico do gru-
po de Alimentação e bebidas 
(-0,44%), a alimentação no 
domicílio (-0,73%) teve o se-
gundo recuo consecutivo, após 
cair 1,51% em julho. Também 
recuaram os preços da bata-
ta inglesa (-19,04%), do to-
mate (-16,89%) e da cebola 
(-16,85%). A respeito de tal de-

sempenho, Almeida comenta 
que “o principal fator que con-
tribuiu para a queda nos pre-
ços foi uma maior oferta des-
ses produtos no mercado por 
conta de um clima mais ameno 
no meio do ano, que favorece 
a produção desses alimentos, 
com maior ritmo de colheita e 
intensificação de safra”. 

Divulgação

Continuidade do ‘aperto monetário’ deve estar no cerne da deflação do IPCA

Por marcello Sigwalt

A surpreendente deflação 
de 0,02% do IPCA (Índice Na-
cional de Preços ao Consumi-
dor Amplo) em agosto voltou a 
elevar o grau de incerteza, entre 
economistas, quanto ao com-
portamento do Banco Central 
(BC) com relação à Selic (taxa 
básica de juros) – atualmente, 
no patamar de 10,5% ao ano – 
no curto prazo. 

Em que pese à previsível 
pressão sobre os preços, nessa 
reta final do ano, o entendi-
mento dominante é de que a 
autoridade monetária deverá 
manter ‘cautela’ em relação aos 
juros básicos, tendo em vista a 
mudança recente de viés do in-
dicador inflacionário. 

Neste aspecto, a avaliação 
de especialistas é no sentido 
de que os diretores do BC de-
vem ponderar muito, ante da-
dos que apontam a perspectiva 
de inflação mais suave, ainda 

que ‘desancoradas’ e acima da 
meta inflacionária fixada pelo 
Conselho Monetário Nacional 
(CMN), pois estas, no momen-
to, encostam no teto de 4,5%. 

Ainda assim, persiste a ex-
pectativa de que o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
deverá promover uma alta da 

Selic, na reunião que realiza, na 
próxima semana. No entanto, 
não está descartada a hipótese 
de manutenção da taxa básica, 
face ao viés de baixa dos índices 
de preços. 

 Ao considerar que a per-
formance do IPCA de agosto 
foi bastante positiva, tanto 

do ponto de vista qualitativo, 
quanto do qualitativo, o eco-
nomista sênior do Inter, André 
Valério comenta: “Observou-se 
um recuo de todas as pressões 
observadas em julho, notada-
mente do núcleo e da inflação 
de serviços, o que diminui o re-
ceio de uma retomada do pro-
cesso inflacionário”.

Realista, o economista do 
Inter entende que o resultado 
de hoje (10) ‘não foi bom’ o su-
ficiente para retirar as pressões 
sobre o BC. “Apesar de acredi-
tamos que não faz sentido subir 
juros nesse contexto, a desanco-
ragem das expectativas inflacio-
nárias nos últimos meses terá 
maior peso sobre o processo de-
cisório do Copom”, argumenta.

Valério destaca, ainda, que, 
no mês, a média dos núcleos 
da inflação desacelerou para 
0,24%, retornando ao nível de 
junho, “sugerindo que a piora 
observada em julho possa ter 
sido algum fator sazonal”. 

Comportamento deflacionário afeta Selic
Divulgação

Ante à queda inflacionária, viés da Selic passou a ser enigma

Petrobras ‘derrete’ e bolsa perde 0,30%

Baixa na alimentação foi determinante

O dólar fechou em forte 
alta de 1,32% nesta terça-feira 
(10), a R$ 5,653, com inves-
tidores repercutindo os possí-
veis impactos na trajetória dos 
juros brasileiros após os dados 
do IPCA (Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo), indica-
dor oficial da inflação do país.

A moeda ainda se valorizou 
globalmente em sinal de caute-
la dos investidores, em meio à 
queda de commodities no ex-
terior e antes da divulgação de 

dados de inflação dos Estados 
Unidos.

Já a Bolsa perdeu 0,30%, aos 
134.319 pontos, em pregão em-
balado pela queda dos papéis da 
Petrobras e da Vale.

Os preços ao consumidor 
tiveram queda (deflação) de 
0,02% em agosto, segundo da-
dos divulgados pelo IBGE (Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística). A expectativa do 
mercado era de leve variação 
positiva de 0,01%, de acordo 

com a agência Bloomberg.
É a primeira redução na 

inflação desde junho de 2023, 
quando a baixa havia sido de 
0,08%. Segundo o IBGE, o 
novo resultado foi influencia-
do pelas quedas dos preços da 
energia elétrica residencial e de 
alimentos.

Com os dados de agosto, o 
IPCA passou a registrar uma 
inflação menor, de 4,24%, no 
acumulado de 12 meses. É uma 
desaceleração ante a taxa de 

4,5% até julho.
O resultado vem em um 

momento de grande atenção 
sobre os próximos passos do 
BC (Banco Central) em re-
lação à taxa básica de juros do 
Brasil, a Selic, atualmente em 
10,50% ao ano.

Desde a reunião do Copom 
em julho, dirigentes da autori-
dade monetária têm reiterado 
que um novo ciclo de aperto 
está à mesa para levar a inflação 
de volta ao centro da meta.

No campo das elevações 
dos alimentos, o destaque cou-
be ao mamão (17,58%), a ba-
nana-prata (11,37%) e o café 
moído (3,70%).

Abaixo da variação anterior 
(0,39%), a alimentação fora do 
domicílio cresceu 0,33%, em 
que o subitem lanche desace-
lerou de 0,74% em julho para 
0,11% em agosto, enquanto 
a refeição acelerou de 0,24% 
para 0,44%.

Por sua vez, o grupo Trans-

portes (0,00%) ficou estável, 
em grande parte, em decorrên-
cia de movimentos de preços, 
em sentidos opostos, de seus 
principais subitens, com al-
tas em combustíveis (0,61%), 
gás veicular (4,10%), gasolina 
(0,67%) e óleo diesel (0,37%), 
enquanto o etanol recuou 
0,18% e as passagens aéreas 
‘encolheram 4,93%.

“A queda no preço das pas-
sagens aéreas em agosto pode 
ser explicada por um movimen-

to contrário ao observado em 
julho, mês de férias escolares, 
quando as passagens aéreas são 
mais demandadas por conta de 
viagens que as famílias reali-
zam”, conclui Almeida.

Sete localidades registraram 
variações positivas e oito, nega-
tivas: A maior delas foi em Por-
to Alegre (0,18%), devido à alta 
na passagem aérea (21,59%), e a 
menor de -0,54% em São Luís, 
sob efeito da queda da energia 
elétrica residencial (-4,52%).

Já Fortaleza apresentou es-
tabilidade (0,00%). 

O IPCA abrange as famílias 
com rendimentos de 1 a 40 sa-
lários-mínimos, residentes nas 
regiões metropolitanas de capi-
tais como Belém, Fortaleza, Re-
cife, Salvador, Belo Horizonte, 
Vitória, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Curitiba, Porto Alegre, 
além do Distrito Federal e dos 
municípios de Goiânia, Cam-
po Grande, Rio Branco, São 
Luís e Aracaju. (M.S.)
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Poupado

Calendário De volta

Fora

REFORÇO

O lateral-esquer-
do Alex Telles 
foi apresentado 
como reforço do 
Botafogo. A en-
trevista coletiva 
teve um “mo-
mento fofura” da 
filha Antonella, 
que gritou pelo 
pai logo que ele 
entrou na sala de 
imprensa, e ar-
rancou risadas. A 
esposa Vitória e a 
filha acompanha-
ram o evento com a camisa alvinegra.

“Para mim, esse momento é especial. Ela ainda 
não tem muita noção, mas já sabe quando o pai vai 
trabalhar, fala “gol, gol”. Quando ganhou a camisa do 
Botafogo, quis tirar a dela para colocar logo. Ela, mi-
nha esposa e meu filho que está por vir são a minha 
força”, declarou Alex Telles.

O jogador chegou com contrato até o fim de 2026. 
Telles, que disputou a Copa do Mundo de 2022, comen-
tou sobre o retorno ao futebol brasileiro e pensamento 
em voltar à Seleção Brasileira.

Em fase final de recupe-
ração física, Philippe Cou-
tinho foi poupado pelo 
departamento médico do 
Vasco e não viajou para 
Curitiba, onde o Vasco 
enfrenta, hoje, o Athleti-
co-PR pela Copa do Brasil.

Apesar de ainda não ter 
sido anunciado, o lateral 
Damián Suárez deixou o 
Botafogo e acertou com 
o Peñarol. Ele alegou que 
a razão dele deixar o Brasil 
foi o calendário com mui-
tos jogos do país.

O atacante Germán Cano 
está recuperado da lesão 
no pé e pode ser relacio-
nado pelo Fluminense 
para enfrentar o Juven-
tude neste domingo (15), 
pelo Campeonato Brasi-
leiro, em Caxias do Sul.

O meia uruguaio Nicolás 
De La Cruz está fora do 
jogo contra o Bahia, no 
Maracanã, pela Copa do 
Brasil. O meia do Flamen-
go ainda não se recuperou 
da lesão na coxa direita e 
sequer treinou em campo.

Vítor Silva/Botafogo

Alex Telles foi apresentado com 
direito a ‘momento fofura’

CORREIO NO MUNDO

Vacinação

Apoio

Massacre na região de Gaza

Visto

Yagi

CRITICARAM

Principais repre-
sentantes da Igre-
ja Católica na Ve-
nezuela passaram 
a criticar o anún-
cio do ditador 
Nicolas Maduro 
sobre a antecipa-
ção do Natal para 
o dia primeiro de 
outubro. A Confe-
rência Episcopal da Venezuela afirmou que o feriado não 
deve ser usado para fins políticos. O posicionamento con-
denou possível uso para propaganda em meio a repercus-
são do assunto. “A forma e o momento da sua celebração 
são de responsabilidade da autoridade eclesiástica”.

Após ter sua comitiva 
barrada por soldados is-
raelenses, a Organização 
Mundial da Saúde come-
çou a campanha de vaci-
nação infantil contra a po-
liomielite na região norte 
da área palestina da Faixa 
de Gaza.

O Ministro das Relações 
Exteriores do Reino Uni-
do, David Lammy, vai se 
juntar ao Secretário de 
Estado dos Estados Uni-
dos, Antony Blinken, em 
viagem a Kiev para mani-
festar apoio ao governo e 
ao povo ucraniano.

O ministério da Saúde do 
governo do Hamas afir-
mou que o número de 
mortos na guerra na Faixa 
de Gaza chegou a 40.020.

O Número foi atingido 
após 32 mortes ocorre-
rem nas últimas 24 horas, 
segundo o governo pales-

tino. Não ficou claro se os 
dados levam em consi-
deração as 40 mortes re-
gistradas em um ataque 
israelense a uma zona hu-
manitária de Khan Yunis 
na segunda.

Em Israel, o número de 
mortos é de 1.139.

O Reino Unido aprovou a 
medida e vai passar a co-
brar visto eletrônico para 
os turistas portugueses 
que queiram entrar no 
local. A partir de 2025, o 
visto será cobrado para 
turistas de toda a Europa. 
Ele custa 12 euros.

O supertufão Yagi segue 
fazendo vítimas na Ásia. 
Ele chegou ao Vietnã e 
deixou mais de 82 mortos. 
Além disso, as autorida-
des registraram 64 desa-
parecimentos e mais de 
800 feridos em meio a en-
chentes e deslizamentos.

Reprodução/ Vatican News

Representantes criticaram Maduro

Kamala Harris x Donald Trump

A promessa de Dorival Júnior

Candidatos à Presidência dos EUA participam do primeiro debate

‘Estaremos na decisão da Copa. Podem me cobrar’, disse o técnico

A vice-presidente dos Esta-
dos Unidos e candidata do Par-
tido Democrata à Casa Branca, 
Kamala Harris, assumiu no deba-
te desta terça-feira (10) a postura 
de procuradora de Justiça que foi 
antes de entrar na política e ata-
cou o candidato republicano, o 
ex-presidente Donald Trump.

Kamala pressionou Trump 
em questões espinhosas para o 
republicano no que provavel-
mente foi o único confronto 
direto entre os dois — a eleição 
está marcada para 5 de novem-
bro. Em temas como aborto e a 
invasão do Capitólio, quando 
apoiadores do então presidente 
invadiram a sede do Congresso 
americano, a democrata apre-
sentou Trump como um polí-
tico perigoso, que ameaça a de-
mocracia e quer retirar direitos 
dos americanos como o direito 
ao aborto.

O republicano também se 
incomodou ao ser confrontado 
diversas vezes pelos moderado-
res, os jornalistas da ABC David 
Muir e Linsey Davis -algo que 
não ocorreu no debate na CNN 
contra Joe Biden, em junho.

“Nesse debate vocês vão 
ouvir o mesmo velho manual 
de mentiras”, disse Kamala em 
determinado momento. A de-
mocrata conseguiu enfraquecer 
as investidas de Trump em as-
suntos delicados para o Partido 
Democrata, como a situação da 
economia e a imigração.

Trump utilizou a primei-
ra pergunta dos moderadores, 
sobre economia, para falar de 
imigração, dizendo que estran-
geiros estão “tomando conta de 
cidades com violência” e con-
cluindo: “precisamos tirá-los 
daqui rápido”.

Aborto

Quando o debate se voltou à 
questão do aborto, Trump fugiu 
da pergunta se apoiaria uma proi-
bição nacional e atacou os demo-
cratas. Acusou-os, incorretamen-
te, de quererem “executar bebês 
após o nascimento” — uma frase 
desmentida pela jornalista Davis 
assim que o republicano terminou 
a resposta: “Não há nenhum lugar 
nos EUA onde seja legal executar 
bebês”, disse ela. A maior parte dos 
abortos acontece até o segundo 
trimestre de gestação.

Kamala, por sua vez, classi-
ficou de imoral a proibição do 
aborto até mesmo em casos de 
estupro e perigo à vida da mãe e 
disse que a decisão de interromper 
a gravidez não cabe ao Estado, e 
sim a cada mulher.

Demonstrando confiança, ela 
fazia expressões de estranheza, 
quase em tom de zombaria, en-
quanto Trump falava. 

A discussão de aborto deu lu-
gar à discussão sobre imigração e 
a fronteira sul dos EUA, o ponto 

mais vulnerável para a democra-
ta. Trump utilizou a questão para 
repetir a notícia falsa de que imi-
grantes estariam comendo ani-
mais de estimação em Springfield, 
no estado de Ohio.

A mentira levou David Muir, 
em mais um momento de postura 
incisiva dos moderadores, a cor-
rigir Trump, dizendo que a ABC 
entrou em contato com o mu-
nicípio de Springfield e que não 
há relatos críveis de animais de 
estimação sofrendo violência por 
parte de imigrantes.

Questionado sobre como 
executaria a deportação em 
massa que promete, Trump não 
respondeu, mas disse que a cri-
minalidade estaria caindo em 
lugares como a Venezuela por-
que o país estaria enviando cri-
minosos aos EUA. Não há prova 
disso, e Muir tornou a corrigi-lo: 
a criminalidade nos EUA na 
verdade está caindo, segundo o 
FBI, disse o jornalista. Trump 
questionou os dados da polícia 
federal americana.

Kamala aproveitou o tema de 
criminalidade para reforçar que 
foi procuradora e para relembrar 
a ficha criminal de Trump. “Pre-
cisamos virar a página nessa velha 
e cansada retórica. Precisamos 
tratar do déficit habitacional, do 
crescimento dos pequenos negó-
cios e reduzir o custo das compras 
no mercado”, em outro momento 
no qual utilizou um tema difícil 
para sua campanha a seu favor.

Joe Biden

Em certo momento, Trump 
tentou explorar a vulnerabilidade 
de Biden, perguntando: “Onde 
está o nosso presidente?” Ao que 
Kamala retrucou: “Você não está 
concorrendo com Joe Biden, está 
concorrendo comigo.”

Ao ser indagado pelo media-
dor sobre o fato de ter questiona-
do a identidade de Kamala como 
mulher negra, Trump disse não se 
importar com a raça da oponente 
e não admitiu o ataque anterior.

Por Fernanda Perrin e 
Victor Lacombe (Folhapress)

Na última resposta da co-
letiva antes do jogo contra o 
Paraguai, pelas Eliminatórias, 
o técnico da seleção brasileira, 
Dorival Júnior, fez uma pro-
messa pensando no futuro:

“Estaremos na decisão da 
Copa do Mundo, podem acre-
ditar. Podem me cobrar.”

A frase veio depois de 34 
minutos de explicações sobre 
o mau desempenho atual do 
Brasil, ponderações a respeito 
da fase de transição e adaptação 
pela qual passa a equipe, além 
de explicações para, enfim, re-
correr a um ataque formado 
por Vini Jr, Rodrygo e Endrick.

“Não atingimos tecnica-
mente o que estamos buscan-
do e sei que devemos, mas em 
questão de entrega não e deixa-
mos tudo em campo. É questão 
de tempo, momento e ajustes”, 
disse Dorival, sobre o último 
jogo, contra o Equador.

A presença de Endrick no 
ataque do Brasil é a busca por 
um ajuste de posicionamento 

ofensivo. Mais uma vez. Quem 
sai do time é Luiz Henrique.

“Era uma possibilidade 
que existia já para a primeira 
partida. Não aconteceu. Senti 
muita falta não de um homem 
de referência, mas um homem 
mais centralizado para atacar a 
última linha. Endrick tem essa 
característica, precisa se adap-

tar à função, mas é quem mais 
se aproxima dessa condição”, 
completou o técnico do Brasil.

Dorival também comentou 
sobre as críticas da imprensa e 
dos torcedores, que afirmam 
que a Seleção Brasileira não 
vem jogando um futebol vis-
toso e não cativa mais o povo. 
E, contrariando o que a torcida 

quer, ele afirmou que vai priori-
zar resultados a ‘dar espetáculo’ 
em campo.

“Não daremos espetáculo e 
resultado a qualquer momen-
to. Vai acontecer, mas deman-
da tempo, amadurecimento da 
estrutura. Vamos encontrar o 
caminho. Trabalho muito di-
ferente do clube. Em clube no 
dia seguinte já se começa a cor-
rigir, melhorar. Na seleção não. 
Acaba o jogo amanhã, dois ou 
três para Londres, Danilo Itá-
lia, comissão no Rio de Janeiro. 
Vamos ver jogos ao vivo ou na 
televisão. É outro trabalho. Ti-
vemos dois dias de treinamen-
to mesmo para jogar contra o 
Equador, ontem e anteontem 
recuperação, hoje trabalho 
muito leve para jogar amanhã. 
Tentamos aproveitar ao máxi-
mo o que nós temos. Em outro 
momento era diferente, hoje 
está tudo muito igual, distância 
menor entre os de cima e mais 
baixos. Temos que tentar en-
tender tudo isso”.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/CBF

Trump e Harris durante debate desta terça-feira, nos EUA

Dorival prometeu que Brasil estará na final da Copa do Mundo

Após o anúncio da contra-
tação, o Corinthians trabalhou 
para regularizar o atacante 
Memphis Depay nas competi-
ções da temporada. O holandês 
não poderá disputar a reta final 
da Copa do Brasil, mas a dire-
toria vai colocá-lo à disposição 
no Brasileiro e Sul-Americana.

Depay entrou no Boletim 
Informativo Diário (BID) da 
CBF nesta terça-feira (10). O 
holandês está liberado para es-
trear nos pontos corridos.

O Corinthians também dis-
puta a Sul-Americana. A com-
petição continental permite 
mudanças na lista de inscritos 
até sexta-feira (13). O Alvine-
gro encara o Fortaleza nas quar-
tas de final, a partir do dia 17.

A diretoria do Corinthians 
montou uma verdadeira força-
-tarefa para inscrever o atacante 
holandês na Copa do Brasil. A 
data limite para inscrever um 
novo jogador no torneio - em 
transferências internacionais 

-, independentemente da fase, 
venceu às 23h59 (horário de 
Brasília) da última segunda (9). 
O prazo para transferências na-
cionais se encerrou às 19h.

Por conta do fuso horário, 
a Real Federação Espanhola 
de Futebol (RFEF) não conse-
guiu emitir a documentação de 
liberação do jogador a tempo. 
Depay estava livre no mercado 
desde que deixou o Atlético de 
Madrid, no final de junho. Ele 
assinou contrato até o fim de 

2026.
O BID é definido pela CBF 

como um “grande cartório do 
futebol nacional”. O portal on-
line serve para informar que as 
transferências e negociações 
entre atletas e clubes estão re-
gularizadas.

Sem Depay, o Corinthians 
decide a vaga com o Juventude 
na Copa do Brasil, quarta (11), 
às 21h, na Neo Química Arena. 
A primeira partida os gaúchos 
venceram por 2 a 1. 

Depay já pode jogar pelo Corinthians?
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Superendividamento e 
inadimplência assustam o DF 

O alerta é do presidente 
do Sistema Fecomér-
cio-DF, José Apare-

cido Freire: “O endividamento 
das famílias no Distrito Federal 
entrou em ponto de alerta, haja 
vista o número recorde de pes-
soas inadimplentes. Isso com-
promete a capacidade de paga-
mento e eleva o risco de calote, 
ou seja, de que as pessoas que 
não tenham condições de hon-
rarem com suas dívidas”. 

A afi rmativa de José Apareci-
do se deu a partir dos resultados 
da Pesquisa de Endividamento e 
Inadimplência do Consumidor 
(Peic-DF), feita mensalmente 
pela Confederação Nacional do 
Comércio (CNC). Os últimos 
dados são relativos a agosto. 

Segundo dados da pesquisa 
mais recente, 17,8% das famílias 
entrevistadas estão muito endi-
vidadas; 21,4% mais ou menos 
endividadas e 24,3% pouco en-
dividadas. Apenas 24,3% das 
famílias entrevistadas disseram 
não ter dívida. 

Embora não seja um tema 
tratado nas pesquisas da Feco-
mercio, outra entidade nacio-
nal também tem demonstrado 
preocupação com o tema é a Fe-
brabam (Federação Brasileira de 
Bancos). Ela aponta os jogos on-

-line (ou bets) como a principal 
causa desse aumento no número 
de endividados. 

“Uma parte signifi cativa do 
dinheiro que seria usado para 
pagar as contas e abastecer a 
dispensa das famílias está sendo 
direcionado para as apostas. Esse 
cenário pode levar por água abai-
xo os esforços que vêm sendo fei-
tos pela sociedade para reduzir 
os níveis de endividamento da 
população”, afi rma a Febraban, 
em seu portal. 

Segundo a entidade fi nan-
ceira, a inadimplência vinha re-
cuando lentamente nos últimos 
meses, a partir de ações como 
o Desenrola Brasil e os muti-
rões de negociação dos bancos 
e outras instituições. Além de 
possíveis refl exos no superendi-
vidamento, as perdas em apostas 
minam a capacidade de poupan-
ça do cidadão. 

A Febraban chama de “cruel-
dade” o que está ocorrendo no 
Brasil. “As pesquisas sinalizam 
outra crueldade associada ao 
crescimento das bets: elas têm 
um importante foco no público 
vulnerável. Temos assistido, nos 
últimos anos, à proliferação de 
bingos e caça níqueis, que atin-
giram inclusive idosos, crian-
ças e adolescentes. Eles foram 

proibidos, mas basta fazer uma 
rápida busca na internet para 
encontrar vários sites sediados 
em outros países.” 

Outra entidade nacional, 
a Serasa, também reforça as 
mesmas percepções, com ou-
tros dados: 86% das pessoas 
que apostam em bets têm dívi-
da e 64% delas estão negativa-
das na Serasa.

Endividamento no DF 
vem em crescendo

Segundo a Fecomércio, o 
percentual de famílias do DF 
que relataram ter dívidas a ven-
cer foi de 75,7% em agosto, to-
talizando 800.457. Em valores 
absolutos, o número de endivi-
dados teve redução de 21.320 
pessoas em comparação ao mês 
de julho de 2024, mas 19.764 a 
mais quando comparado com o 
mesmo mês do ano passado. 

Quando o tema é contas em 
atraso (contas vencidas, mas com 
pretensão de serem pagas pelo 
consumidor), a pesquisa indica 
que ela atingiu 39,4% em agosto, 
o mais alto percentual dos últi-
mos 12 meses. Em agosto do ano 
passado, ela foi de 17%. 

Já a inadimplência – que é 
registrada quando a pessoa está 
com contas em atraso, e não tem 
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a utilização da plataforma CE-
JUSC para negociações, tanto 
consensuais quanto contencio-
sas. Ela irá detalhar como advo-
gados e consumidores podem 
acessar e utilizar os recursos 
oferecidos pelo CEJUSC para 
processos de repactuação de dí-
vidas, bem como as opções dis-
poníveis para resolver confl itos 
fi nanceiros de forma efi ciente. 

Segundo o portal de notí-
cias do TJDFT, além das pos-
tagens haverá palestras com 
foco no consumidor. Amanhã 
(10), os Juízes de Direito do 
TJDFT, Gabriel Coura e Ma-
rília Sampaio, realizarão uma 
palestra no auditório da OAB/
DF (localizado na 516 Norte). 

O magistrado ministrará pa-
lestra abordando o tema “Proce-
dimento por superendividamen-
to no TJDFT” e a magistrada 
falara sobre “Superendividamen-
to e Mínimo Existencial: as-
pectos práticos”. O evento está 
agendado para as 19h e pretende 
aprofundar a discussão sobre as 
ferramentas legais e práticas para 
enfrentar o superendividamen-
to, destacando a importância do 
Código de Defesa do Consumi-
dor e as iniciativas do TJDFT. 

“Com essa série de ações, 
o TJDFT e a OAB/DF refor-
çam seu compromisso com a 
proteção dos direitos dos con-
sumidores e a promoção de so-
luções efi cazes para o problema 
do superendividamento, for-
talecendo o papel do Código 
de Defesa do Consumidor em 
sua missão de assegurar justiça 
e equidade no mercado”, afi rma 
o portal do Judiciário local.

Divulgação/Fecomercio-DF

O presiden-
te da Feco-
mercio-DF, 
José Apare-
cido Freire, 
alerta para 
o aumento 
do número 
de famílias 
endividadas

Divulgação/Peic-DF

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Os dados da PEIC indicam um aumento em todas as 
categorias avaliadas entre 2023 e 2024

O PPCUB 
garante a 
preservação 
da essência 
urbana e da 
arquitetura 
de Brasília

William França brasilianas.cm@gmail.com

Emissão 
mais fácil 
de carteira
Parceria melhora identifi cação 
de pessoas com defi ciência

Da Redação

Publicada no Diário 
Ofi cial do Distrito Federal 
(DODF) nesta segunda-feira 
(9), a Portaria Conjunta nº 10 
estabelece uma parceria entre 
a Secretaria Extraordinária 
da Pessoa com Defi ciência e a 

Polícia Civil do Distrito Fede-
ral (PCDF) para a emissão da 
Carteira de Identidade Nacio-
nal (CIN). Esta nova regula-
mentação, conforme o Decre-
to Federal nº 10.977, de 23 de 
fevereiro de 2022, inclui a in-
tegração do sistema da PCDF 
com o Cadastro da Pessoa com 

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Parceria integra a identifi cação de pessoas 

Comércio acende alerta sobre o aumento de 
famílias endividadas, com contas em atraso e 
das que não tem condições de pagar nada

como pagá-las –, o dado bateu re-
corde. Pulou de 8,1% em agosto 
de 2023 para 21,9%, em agosto 
de 2024 – 147.663 pessoas em 
valores absolutos. 

Por tipo de dívida, cartão de 
crédito lidera com 63,2%, se-
guido de fi nanciamento de casa 
(14,7%), fi nanciamento de carro 
(14,7%), crédito pessoal (12,4%) 
e cheque especial (4,2%). 

A média de dias em atraso 
também vem se ampliando, 
saindo de 64 dias, em agosto de 
2023, para média de 73 dias de 
atraso, segundo última pesqui-
sa. Em meses comprometidos 
com dívidas, o índice saiu de 
6,2 meses, em agosto de 2023, 
para 8,1 meses em agosto deste 
ano, em média.

TJDFT e OAB DF  lançam 
campanha sobre 
superendividamento

Hoje, 11 de setembro, é o ani-
versário de 34 anos do Código de 
Defesa do Consumidor (CDC). 
Considerado um documento de 
signifi cativa proteção e avanço 
para os direitos dos consumidores 
no Brasil, o Código do Consumi-
dor já faz parte do nosso cotidiano. 

Para registrar a data, o Tribu-
nal de Justiça do Distrito Federal 
e Territórios (TJDFT), em con-
junto com a Seccional do DF da 
Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB/DF), está lançando uma 
campanha voltada para tratar ca-
sos de superendividamento. 

A proposta da campanha é a 
de esclarecer os procedimentos e 

PPCUB: MINISTÉRIO 

PÚBLICO REALIZA 

AUDIÊNCIA PÚBLICA 

COM 4 TEMAS

Exato um mês após ser 
sancionado pelo governa-
dor Ibaneis Rocha (MDB), 
o Plano de Preservação do 
Conjunto Urbanístico de 
Brasília (PPCUB) volta a ser 
discutido. O Ministério Pú-
blico do DF promove, entre 
os dias 12 e 13 de setembro, 
audiência pública sobre o 
controverso plano diretor. 

Semana do Cerrado reforça a 
importância da preservação do bioma

A Semana do Cerrado, 
organizada pela Secretaria 
de Meio Ambiente do Dis-
trito Federal (Sema-DF), 
busca promover a conscien-
tização e valorização deste 
bioma único, considerado 
a savana mais rica em biodi-
versidade do mundo. Até a 
próxima sexta-feira (13), a 
programação contará com 

Divulgação/Brasília Ambiental

O Cerrado representa cerca de 22% do território
 nacional, e é o segundo maior do Brasil

atividades educativas, cultu-
rais e interativas, todas volta-
das para engajar a população 
na proteção e preservação do 
Cerrado, destacando sua im-
portância para o equilíbrio 
ecológico e para as comunida-
des que dependem dele.

O secretário de Meio Am-
biente do DF, Gutemberg Go-
mes, destaca a relevância das 

O evento acontecerá no au-
ditório do MPDFT (Praça Cí-
vica do DF, ao lado do Tribunal 
de Justiça do DF) e será aberto a 
todos os interessados. Não é ne-
cessária fazer inscrição prévia. 

A abertura será feita às 
9h pelo procurador-geral de 
Justiça, Georges Seigneur. 
Ao longo dos dois dias, serão 
realizadas quatro mesas de 
discussão: 1) A Lei Comple-
mentar 1041/2024 e seus ve-
tos; 2) Tramitação do projeto 
do PPCUB na CLDF; 3) As-
pectos gerais e abrangência do 

PPCUB; e 4) Aspectos gerais 
e impactos do PPCUB. 

Vão participar dos debates 
representantes do Governo do 
Distrito Federal (GDF), do Tri-
bunal de Justiça do Distrito Fe-
deral e Territórios (TJDFT), da 
Câmara Legislativa do Distrito 
Federal (CLDF), do Tribunal 
de Contas do Distrito Federal 
(TCDF), do Senado Federal, 
da Câmara dos Deputados, 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) e da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB).

Defi ciência (CadPcD).
O CadPcD, que registra da-

dos e documentos de pessoas 
com defi ciência, é agora um re-
quisito para a emissão da CIN, 
substituindo o antigo Registro 
Geral (RG). Esta medida está 

alinhada com a Lei Brasileira de 
Inclusão e o Decreto nº 44.843, 
de 11 de agosto de 2023, que 
estabelece normas para a iden-
tifi cação de pessoas com defi -
ciência e com Transtorno do 
Espectro Autista.

Relevância
Para o secretário da Pessoa 

com Deficiência, Flávio Perei-
ra dos Santos, o Cadastro da 
Pessoa com Deficiência é uma 
porta para que várias políticas 
públicas para pessoas com de-
ficiência sejam efetivadas de 
forma tempestiva. A base de 
dados é aproveitada e cida-
dãos com deficiência não pre-
cisam comprovar várias vezes 
a sua condição, como está sen-
do utilizado agora na Carteira 
de Identidade Nacional.

Como fazer
Para realizar o cadastro, os 

interessados devem fornecer 
documentos como RG, CPF, 
laudo médico, foto 3×4, 
comprovante de residência e 
o cadastro no site GOV.BR. 
Todos os documentos de-

vem estar atualizados. Após 
a submissão das informações 
no sistema, a Secretaria da 
Pessoa com Deficiência pro-
cederá com a validação dos 
dados, e um médico analisa-
rá o laudo para garantir que 
a deficiência está de acordo 
com a legislação vigente.

O novo sistema visa pro-
porcionar uma forma mais 
segura de organizar os dados, 
minimizando o risco de frau-
des e reduzindo os custos para 
a sociedade. Além disso, a 
medida está em conformida-
de com a Lei Geral de Prote-
ção de Dados. A Carteira de 
Identidade Nacional adotará 
um padrão nacional e terá um 
número único, o CPF, para fa-
cilitar a identificação.

*com informações 
de SEPD

atividades para a conscienti-
zação popular. “A preservação 
do Cerrado não é apenas uma 
questão local, mas uma respon-
sabilidade global. Precisamos 
engajar a sociedade em práticas 
sustentáveis para garantir o fu-
turo desse bioma tão essencial. 
A Semana do Cerrado é uma 
oportunidade para ampliar o 
conhecimento sobre esse bio-
ma e reforçar o compromisso 
com a preservação ambiental, 
garantindo um futuro mais ver-
de para todos”, comentou.

Entre os principais temas 
da semana estão a educação 
ambiental, a prevenção de in-
cêndios fl orestais e o incentivo 
ao uso sustentável dos recur-
sos naturais. Lançamentos de 
projetos inovadores, mostras 
audiovisuais e concursos, espe-
cialmente voltados para jovens, 
também fazem parte da agen-
da, incentivando o engajamen-
to social e a criatividade.
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Em audiência de conci-
liação no Supremo Tribunal 
Federal na terça, o ministro 
Flávio Dino decidiu que todas 
as frentes de fogo na Amazô-
nia e no Pantanal devem ter 
combate imediato assim que 
identificadas, com convocação 
de mais bombeiros militares e 
homens da Força Nacional. O 
contingente será definido pelo 
Ministério da Justiça. As me-
didas envolvem ainda as Forças 
Armadas, que deverá empregar 
mais aeronaves na identificação 
e combate ao fogo.

Também foi determinada a 
ampliação do efetivo da Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF) 
na fiscalização das regiões da 
Amazônia e do Pantanal.

Os debates do VI Encon-
tro Nacional sobre Preceden-
tes Qualificados: Construção 
Cooperativa do Sistema de Pre-
cedentes continuaram na terça, 
no Tribunal Superior do Tra-
balho. O evento de dois dias, 
iniciado na segunda, é fruto de 
parceria entre o TST, o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) e 
o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), com o objetivo de pro-
mover a cultura de precedentes 
entre as cortes brasileiras.

O primeiro painel do dia, 
intitulado “Relevância da 
Questão Federal: Impactos 
na Jurisdição Nacional” foi 
presidido pela conselheira do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) Daniela Madeira. 

O servidor da 48ª Zona 
Eleitoral em Juazeiro (BA) João 
Evódio Silva Cesário compôs o 
cordel “No TRE, o assédio não 
tem lugar para ficar”. Publicada 
em maio, a composição trata 
sobre assédio moral no local de 
trabalho e propõe a conscienti-
zação sobre esse tipo de prática 
em qualquer local e a erradica-
ção dessa prática.

Na divulgação do cordel, 
o Tribunal Regional Eleitoral 
da Bahia (TRE-BA) defendeu 
o uso da arte como uma ferra-
menta para obter a atenção das 
cidadãs e dos cidadãos. “A es-
tética e o linguajar da arte, em 
suas mais diversas modalidades, 
sempre atraíram os olhares das 
plateias humanas”.

combate a 
incêndios na 
amazônia e 
no Pantanal

a questão 
federal e 
práticas 
colaborativas

cordel acerca 
do assédio 
moral no 
trabalho

STF STJ TSE

A Primeira Turma do Supre-
mo Tribunal Federal rejeitou 
recurso contra o encerramento 
de um inquérito civil de im-
probidade para apurar desvios 
de recursos na gestão da Afi-
pe. A arrecadação de recursos 
tinha, entre outros objetivos, 
a construção da nova Basílica 
em Trindade (GO). Prevaleceu 
o entendimento de que, para 
reverter a decisão, seria neces-
sário examinar provas, o que 
é vedado no tipo de recurso 
apresentado. A investigação cri-
minal apurava suspeitas de que 
o padre Robson de Oliveira 
Pereira e outros integrantes da 
associação teriam utilizado em 
benefício próprio valores doa-
dos pelos fiéis. 

STF mantém 
decisão do 
STJ em 
Trindade (Go)

STF

76% dos incêndios da américa do Sul
Nas últimas 24 horas, o 

Brasil registrou 5.132 focos de 
incêndio, concentrando 75.9% 
das áreas afetadas pelo fogo em 
toda a América do Sul, infor-
ma o Programa Queimadas, do 
Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). O aumento 
no número de focos se deu no 
bioma Cerrado, que ultrapas-
sou a Amazônia nas frentes de 
fogo e registrou 2.489 focos on-
tem (9) e hoje.

Uma das maiores especialis-
tas em fogo do país, a diretora 
do Instituto de Pesquisa Am-
biental da Amazônia (Ipam), 
Ane Alencar, diz que o avanço 
dos incêndios em grande parte 
do país preocupa principal-
mente pela antecipação do pe-
ríodo crítico. 

“A gente está numa situação 
muito difícil, até porque não 
sabe como serão os próximos 
meses. Não queremos que seja 
como foi o fim do ano passado, 
quando em outubro a situação 
piorou na Amazônia, princi-
palmente em novembro e de-

zembro, e a chuva só começou 
em janeiro. Então, fico muito 
preocupada com será depois de 
setembro”.

Nestes primeiros dias de se-
tembro, os focos distribuídos 
pelo país superam o dobro do 
que foi observado em 2023. 
Em apenas dez dias são 37.492 
focos registrados, enquanto 
que no mesmo período do ano 
anterior haviam sido 15.613. 
Para Ane Alencar, este ano o 

fogo foi potencializado por 
uma confluência de fatores que 
vão desde fenômenos como o 
segundo ano de El Niño, segui-
do de La Niña, passando pelo 
aquecimento global e a ação 
humana. “Eu acho que no Bra-
sil, normalmente, já tivemos se-
cas muito fortes na Amazônia, 
em uma parte do Cerrado, na 
região central do país, mas pe-
gando vários biomas ao mesmo 
tempo, eu acho que é uma das 

primeiras vezes. É quase uma 
tempestade perfeita, onde o 
clima é o motor para propagar 
o fogo que ocorre a partir das 
queimadas”, diz.

Além dos incêndios que 
avançam sobre a Amazônia e 
o Pantanal, São Paulo também 
passa por situação crítica.

No Cerrado, duas impor-
tantes unidades de conservação 
também são alcançadas pelo 
fogo. No estado de Goiás. o 
Parque Nacional da Chapada 
dos Veadeiros teve 10 mil hec-
tares atingidos pelos incêndios 
e em Mato Grosso, estado que 
lidera o número de focos, o 
ICMBio interditou, por tempo 
indeterminado, pontos turís-
ticos da unidade concedida à 
iniciativa privada.

Segundo a Parquetur, admi-
nistradora do uso público das 
duas unidades, não foi necessá-
rio interditar as atrações turísti-
cas em Goiás, já que o incêndio 
ocorre em região que não afeta 
nem coloca em risco a área de 
visitação.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

País registrou mais de 5 mil focos nas últimas 24 horas

CORREIO NACIONAL

FAB intercepta helicóptero

Cometa do Século 

Cartões de resposta disponibilizados 

Investimento público em educação

Maior média dentro da OCDE

Foi celebrado ontem o Dia 
Mundial de Prevenção do 
Suicídio. Porém, por conta 
da notoriedade da data e 
de sua visibilidade, a cele-
bração acabou se esten-
dendo para todo o mês. 
Assim, a importância dos 
cuidados com a saúde 
mental para a prevenção 
do suicídio ganha mais 
espaço.
Para Priscilla Montes, edu-
cadora parental, dentro 
do contexto do Setem-
bro Amarelo, também 
surgem questões como a 
necessidade de comba-
ter a violência dentro da 

escola. Violência essa que 
pode se manifestar pelo 
bullying ou pelo cyber-
bullying, por exemplo. 
Instituições de ensino po-
dem e devem pensar em 
ações e práticas perenes 
para melhorar a saúde 
mental das crianças e dos 
adolescentes.
A educação positiva tem 
relação direta com o de-
senvolvimento socioe-
mocional e, consequen-
temente, com o controle 
das emoções. “A aborda-
gem estimula o desenvol-
vimento do autoconheci-
mento e do autocontrole”.

A Força Aérea Brasileira 
interceptou, na segunda, 
um helicóptero que en-
trou no espaço aéreo bra-
sileiro sem autorização, 
vindo da Venezuela, trans-
portando aproximada-
mente 240 kg de drogas. 
A ação ocorreu próximo 
a Manaus (AM) e foi coor-
denada pelo Comando de 
Operações Aeroespaciais, 

com a participação de 
duas aeronaves A-29 Su-
per Tucano e um helicóp-
tero H-60 Black Hawk, em 
uma operação integrada 
com a Polícia Federal.
Assim que a aeronave in-
gressou no espaço aéreo 
sem apresentar plano de 
voo, foi detectada e moni-
torada pelo Comando de 
Operações Aeroespaciais.

A partir do dia 22 de se-
tembro, os interessados 
em astronomia poderão 
observar, aqui no Hemis-
fério Sul, a passagem pela 
Terra do cometa C2023 A3, 
que está sendo chamado 
de Cometa do Século, por 
causa da chance de ter a 
maior luminosidade des-
de o Hale-Bopp, que bri-
lhou no céu em 1997.

O cometa - fenômeno 
formado por poeira, pe-
dras, gelo e gases - foi 
descoberto no início de 
2023 pelo Observatório 
Astronômico Zijinshan, 
também conhecido como 
Observatório da Monta-
nha Púrpura, e pelo te-
lescópio do Sistema de 
Alerta Último de Impacto 
Terrestre de Asteroide.

Foram disponibilizados 
na última terça-feira para 
quase 1 milhão de candi-
datos do Concurso Públi-
co Nacional Unificado as 
imagens dos cartões de 
resposta. O acesso a esse 
material estará na área do 
candidato, mesma página 
onde foi feita a inscrição 
para o concurso: cpnu.ces-
granrio.org.br/login, onde 

será necessário fazer login 
no portal gov.br e clicar na 
Área do Candidato. Os car-
tões estarão disponíveis, a 
partir das 10h. O CNU teve 
provas aplicadas em 228 
cidades do país no dia 18 
de agosto. O processo de 
digitalização dos cartões 
de resposta começou na 
primeira semana de se-
tembro.

No Brasil, a cada ano, en-
tre 2015 e 2021, o investi-
mento público em edu-
cação caiu, em média, 
2,5%, segundo o relatório 
internacional Education 
at a Glance 2024, divul-
gado nesta terça, pela Or-
ganização para a Coope-
ração e Desenvolvimento 
Econômico. Ao contrário 

do Brasil, no mesmo pe-
ríodo, os países da OCDE 
aumentaram, em média, 
em 2,1% por ano os in-
vestimentos públicos em 
educação, desde o ensino 
fundamental ao superior.
Em valores absolutos, o 
Brasil também investe 
menos de que a média 
dos países da OCDE.

O Brasil tem escolarida-
de obrigatória mais longa 
que a média dos países 
da Organização para a 
Cooperação e Desen-
volvimento Econômico, 
mas ainda precisa incluir 
crianças e adolescentes 
que estão fora das salas 
de aula. Entre as etapas 
que merecem atenção 

está a educação infantil, 
que é um dos enfoques 
do relatório internacional 
Education at a Glance 
(EaG) 2024, divulgado na 
terça pela OCDE. Segun-
do os dados do relatório, 
no Brasil todas as crianças 
e adolescentes de 4 a 17 
anos devem estar matri-
culados na escola.

Reprodução

 Dia Mundial de Prevenção do Suicídio

Educação positiva estimula 
habilidades socioemocionais

Mais da metade dos donos 
de motos não tem CNH

Mais da metade dos donos 
de motocicletas no país não 
tem habilitação para a catego-
ria, é o que mostra uma pesqui-
sa pela Secretaria Nacional de 
Trânsito (Senatran).

Segundo o estudo, divulga-
do ontem (9), dos 32,5 milhões 
de proprietários de motos, mo-
tonetas e ciclomotores registra-
dos no Brasil, 17,5 milhões, o 
que equivale a 53,8% do total, 
não são têm Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) válida 
para conduzir esses veículos.

Segundo a Senatran, os 
resultados podem ser explica-
dos, entre outros fatores, pelo 
custo acessível do veículo, pelo 
crescimento de negócios com 
veículos compartilhados, pelo 
aluguel de motocicletas ou 
motonetas, e pela dificuldade 
de acesso à CNH por parte da 
população.

O estudo também destaca 
a expansão das áreas urbanas, a 
necessidade de transporte indi-
vidual em regiões com infraes-
trutura limitada, como fatores 
podem explicar o alto número 
de proprietários sem habilita-
ção. Os homens representam 
80% dos proprietários de moto-
cicletas, com a maioria dos pro-
prietários na faixa etária de 40 a 
49 anos, seguida por aqueles de 

50 a 59 anos. Entre os que pos-
suem habilitação, a maioria está 
na faixa etária de 30 a 39 anos.

Os dados mostram que 
atualmente as motocicletas 
representam 28% do total da 
frota nacional. A expectativa é 
de que em seis anos, mantida a 
tendência atual, esse percentual 
alcance 30% da frota.

O Maranhão aparece como 
o estado com maior percen-
tual de motocicletas, com 60% 
do total da frota de veículos 

do tipo, seguido pelo Piauí 
(54,5%), Pará (54,5%), Acre 
(53,1%) e Rondônia (51,2%).

“A alta proporção aponta 
para uma predominância em es-
tados do Norte e Nordeste devi-
do a fatores econômicos, geográ-
ficos e culturais”, diz o estudo.

Em números absolutos, São 
Paulo vem em primeiro lugar, com 
7 milhões de veículos registrados, 
seguido por Minas Gerais (3,5 mi-
lhões), Bahia (2 milhões), Ceará 
(1,9 milhão) e Paraná (1,8 milhão).

Segundo o relatório, esses 
números podem ser justifica-
dos pelas grandes populações 
de tais estados, que contam 
ainda com uma distribuição 
mais variada no que diz respei-
to aos meios de transporte de 
preferência.

O estudo mostra ainda que 
após uma queda no número de 
infrações cometidas por moto-
ciclistas em razão da pandemia 
de covid-19, houve um aumen-
to na emissão de multas.

Dados constam de estudo da Secretaria Nacional de Trânsito
Freepik

17,5 milhões de proprietários não são têm habilitação
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O Rio Meia Ponte, que abas-
tece a Grande Goiânia, atingiu 
o Nível Crítico 3, com vazão in-
ferior a 3 mil litros por segundo, 
informou a Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad). Como re-
sultado, indústrias e agricultores 
precisam reduzir sua captação de 
água pela metade. O consumo de 
água para uso doméstico e criação 
de animais não será impactado. 

A Semad prevê chuvas a 
partir de 15 de setembro, o que 
pode melhorar a situação do 
rio. A secretaria destacou que 
existem seis níveis de segurança 
para a vazão do rio, e alertou 
a população a adotar práticas 
conscientes de uso da água para 
enfrentar a crise hídrica.

O Governo Federal decla-
rou situação de emergência em 
58 municípios de Mato Grosso 
devido aos incêndios florestais, 
conforme publicação na edição 
extra do Diário da União em 6 
de setembro. Com o reconhe-
cimento, as prefeituras afetadas 
podem solicitar recursos federais 
para ações de defesa civil. As so-
licitações devem ser feitas pelo 
Sistema Integrado de Informa-
ções sobre Desastres (S2iD), e a 
Defesa Civil Nacional avaliará os 
planos de trabalho para liberar os 
fundos. Mato Grosso é o estado 
brasileiro mais afetado por incên-
dios em 2024, com 36,4 mil focos 
registrados e mais de 1,6 milhão 
de hectares devastados em agosto, 
de acordo com o ICV e a Nasa.

Incêndios ameaçam a Serra do 
Amolar, Patrimônio Natural da 
Humanidade e corredor essencial 
para onças-pintadas, além de abri-
go para flora única. Com 80 km 
de extensão e altitudes próximas 
a 1 mil metros, a Serra apresenta 
uma biodiversidade rica, mesclan-
do características da Mata Atlânti-
ca, Pantanal e Amazônia. As cha-
mas, que começaram no fim de 
semana, estão encobrindo a área 
com fumaça, expondo animais e 
plantas à seca. Brigadistas do Iba-
ma foram enviados à Bolívia para 
conter o avanço dos incêndios. 
A Serra, situada em Corumbá 
(MS), é acessível apenas por rio 
Paraguai ou via aérea, e sua pre-
servação é crucial para a biodiver-
sidade regional.

Rio Meia Ponte 
atinge nível 
crítico e 
reduz vazão

Governo 
Federal declara 
emergência em 
58 municípios

Ameaça no 
corredor de 
onças da Serra 
do Amolar 

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL 

Nesta quarta-feira (11), o Go-
verno do Distrito Federal (GDF) 
iniciará uma ação de acolhimento 
para pessoas em situação de rua 
próximas ao Centro Pop da Asa 
Sul. A operação, que será realiza-
da em dois dias, envolve 15 pastas 
e órgãos, incluindo Sedes-DF, 
SES-DF, SEE-DF, e outras insti-
tuições, além de Polícia Militar e 
Corpo de Bombeiros. A DF Le-
gal desmontará estruturas impro-
visadas e transportará os pertences 
dos acolhidos para locais designa-
dos. A ação visa encaminhar os as-
sistidos para atendimentos sociais, 
de saúde e de trabalho. Durante 
a semana, as secretarias já realiza-
ram abordagens e mapeamento 
das necessidades da população 
atendida.

GDF realiza 
ação de 
acolhimento 
para população 

DISTRITO FEDERAL

Poluição muda cor 
do céu em Jataí (GO)

Na segunda-feira (9), a 
cidade de Jataí, situada no 
sudoeste de Goiás, amanhe-
ceu com um céu de coloração 
laranja, fenômeno atribuído 
à intensa poluição provocada 
pelos incêndios florestais na 
região. 

A Secretaria Municipal de 
Educação optou por suspen-
der as aulas nas escolas mu-
nicipais e nas instituições de 
ensino superior, incluindo a 
Universidade Federal de Jataí 
(UFJ), o Instituto Federal e a 
Universidade Estadual, como 
medida de precaução para a 
saúde dos alunos e funcioná-
rios.

Os incêndios em Jataí têm 
gerado uma crise ambiental 
significativa. De acordo com 
o Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), a ci-
dade registrou 244 focos de 
incêndio entre o domingo 
(8) e a segunda-feira (9), su-
perando Rio Verde, que havia 
liderado o número de focos 
no final de semana. 

Os dados do Inpe mos-
tram que, no período, Jataí foi 
responsável por 20,1% dos fo-
cos de incêndio em Goiás. O 
Comitê Estadual de Gestão 
de Incêndios Florestais infor-
mou que a área queimada em 
Jataí já ultrapassa a área do pe-
rímetro urbano, destacando a 
gravidade da situação.

Especialistas esclarecem 
que o bloqueio atmosférico 
causado pela onda de calor 
contribui para a estabilidade 
da massa de ar seco, o que re-
sulta na concentração de po-
luentes nas camadas mais bai-
xas da atmosfera. Isso altera 
a coloração do céu para tons 
alaranjados e avermelhados, 
devido à interação da luz com 
as partículas de poluição. 

A alta concentração de 
poluentes e as partículas em 
suspensão são responsáveis 
pela coloração alterada do 
céu, um fenômeno que está 
intensificando a crise am-
biental enfrentada por Jataí e 
região.

Rio Paraguai registra 
seca histórica em MT

No dia 5 de setembro, o Rio 
Paraguai, em Barra do Bugres 
(MT), a 169 km de Cuiabá, 
alcançou um recorde histórico 
de seca com apenas 26 centíme-
tros de profundidade, superan-
do os mínimos registrados em 
1967 e 2023, que foram de 28 
centímetros. No trecho de Cá-
ceres, o nível está em 37 centí-
metros, muito abaixo da média 
esperada de 1,44 metro.

Desde 26 de agosto, o nível 
do rio em Corumbá está nega-
tivo, revelando bancos de areia. 
Os bancos são perigosos para a 

navegação e é recomendado o 
uso de cartas náuticas atualiza-
das e a redução da velocidade 
das embarcações.

O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) reporta 
que não chove há mais de 140 
dias na maioria dos municípios 
mato-grossenses, resultando 
em 14 decretos de emergência 
por seca ou estiagem em Mato 
Grosso. A situação é crítica 
também em Mato Grosso do 
Sul, onde o nível do Rio Para-
guai está 25 centímetros abaixo 
do zero. 

Sérgio Gouvêa/TVCA

Níveis baixos impactam navegação e ecossistemas
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Um estudo recente da 

Associação Brasileira de 

Bares e Restaurantes 

(Abrasel) revelou a gra-

ve situação enfrentada 

pelo setor gastronômico 

no DF. De acordo com o 

levantamento, 40% dos 

empresários do ramo não 

conseguiram reajustar os 

preços de seus produtos 

no último ano, e apenas 

9% conseguiram aumen-

tá-los acima da inflação. 
Além disso, 41% das em-

presas estão operando no 

vermelho.

O levantamento também 

destacou o elevado nível 

de endividamento. Cerca 

de 47% dos estabeleci-

mentos têm dívidas em 

atraso, sendo que 84% 

estão inadimplentes com 

impostos federais e 59% 

com tributos estaduais. 

Além disso, 34% enfren-

tam dificuldades para pa-

gar serviços essenciais e 

28% estão com emprésti-

mos bancários em atraso.

Outras pendências in-

cluem 22% das empresas 

com débitos relacionados 

a encargos trabalhistas e 

previdenciários. Também 

foram identificados salá-

rios não pagos por 6%.

Em Goiás, 17 municípios 

terão apenas um candida-

to para prefeito e vice nas 

eleições de 6 de outubro de 

2024. Entre os destaques, 

estão Abadia de Goiás, 

Bom Jesus de Goiás e Hi-

drolândia, com mais de 15 

mil eleitores cada. O União 

Brasil lidera com seis can-

didaturas únicas, seguido 

pelo MDB com quatro.

Um homem foi preso em 

flagrante na segunda (9) 
em Sorriso (MT), suspeito 

de atear fogo em uma pro-

priedade rural. Câmeras 

de segurança registraram 

seu carro em vários pontos 

onde os incêndios começa-

ram. Imagens mostram o 

veículo passando próximo 

a uma plantação antes do 

fogo se alastrar.

Na terça (10), a Polícia Ci-

vil do Distrito Federal lan-

çou uma operação contra 

uma organização crimino-

sa ligada à extinta facção 

Família do Norte. A ação 

cumpre 127 mandados ju-

diciais, incluindo 25 prisões 

e 51 buscas, visando des-

mantelar esquema de la-

vagem de R$ 200 milhões 

do tráfico de drogas.

Goiás abateu 131,75 mil 

bovinos no 2º trimestre 

de 2024, um aumento 

de 14,4% em relação ao 

ano passado. O estado é 

o 2º no ranking nacional 

de abates, com 10,5% da 

produção, atrás de Mato 

Grosso. A produção de su-

ínos, frangos e ovos tam-

bém cresceu.

Neste Dia das Crianças, 

celebrado em 12 de ou-

tubro, a economia sul-

-mato-grossense deve 

movimentar R$ 356,98 

milhões, segundo pes-

quisa do Sebrae/MS e Fe-

comércio MS. Apesar de 

uma queda de 4% em re-

lação a 2023, o gasto mé-

dio será de R$ 387,31.

O sistema Pardal em 

Mato Grosso já contabili-

zou 617 denúncias de irre-

gularidades eleitorais, su-

perando o total da última 

eleição. Essas denúncias 

estão sendo analisadas 

pela Justiça Eleitoral para 

assegurar a transparência 

e a legalidade do proces-

so eleitoral.

O Tribunal de Justiça do 

Distrito Federal (TJDFT) 

anulou, na segunda-feira 

(9), a condenação de 15 

anos de prisão do ex-de-

putado distrital Carlos Pe-

reira Xavier. Condenado 

em 2015 por mandar ma-

tar um adolescente de 16 

anos em 2004, Xavier é o 

primeiro deputado cassa-

do da história do DF.

A Força Integrada de Com-

bate ao Crime Organizado 

(FICCO/MS) e o Grupo de 

Operações com Cães da 

PRF deflagraram a Opera-

ção Pégasus na terça (10/9). 

Foram cumpridos manda-

dos de busca e apreensão 

em depósitos de drogas e 

armas, resultando na apre-

ensão de celulares, dinheiro 

e maconha.

Dados do Censo Demo-

gráfico de 2022, divulgados 
pelo IBGE, mostram que 

96,2% dos presos em Goiás 

são homens, totalizando 

11.036 masculinos e 432 fe-

mininas. Entre outros do-

micílios coletivos, a dispa-

ridade de gênero persiste: 

94% dos ocupantes de clí-

nicas e comunidades tera-

pêuticas são homens. 

O TRE Goiás proibiu a di-

vulgação de uma pesquisa 

eleitoral e multou a Destake 

Consultoria em R$ 53,2 mil. 

A decisão ocorreu porque 

a empresa omitiu dados 

essenciais sobre a amostra, 

como número de entre-

vistados e composição por 

gênero, idade e grau de ins-

trução.

Reprodução/Unsplash

Estudo aponta endividamento e dificuldades

Setor gastronômico 
do DF enfrenta crise 

Aumento de casos de 
covid-19 preocupa o DF

Por Mayariane Castro

O Distrito Federal regis-
trou 3.808 casos de covid-19 
em agosto, marcando um au-
mento significativo de 259% 
em relação ao mês anterior, 
quando foram confirmados 
1.058 casos. Na verdade, 
houve uma escalada preocu-
pante, já que em junho ha-
viam sido somente 488 casos. 
Os dados foram compilados a 
partir dos boletins semanais 

da Secretaria de Saúde do DF 
(SES-DF).

A SES-DF informou que 
os casos de agosto foram re-
gistrados entre 6 de agosto e 
2 de setembro. Em julho, os 
boletins cobriram o período 
de 9 a 30 de julho. No total, 
foram notificadas seis mortes 
pela Covid-19 entre junho e 
julho, sendo cinco mulheres e 
um homem.

Segundo especialistas, a 
transmissão do vírus nunca 

cessou completamente e há 
uma tendência de aumento 
contínuo no número de ca-
sos. Estudos destacam que 
países como os Estados Uni-
dos estão enfrentando novos 
surtos e alertam para a neces-
sidade de atenção às novas 
variantes do vírus e à síndro-
me da covid longa.

De acordo com um levan-
tamento da Universidade de 
São Paulo (USP), o aumen-
to no número de casos está 

relacionado com a baixa 
cobertura vacinal. Muitos 
brasileiros, especialmente 
do grupo prioritário, não 
completaram o esquema de 
vacinação ou não receberam 
a vacina atualizada.

O último boletim divul-
gado pela Secretaria de Saúde 
do DF aponta que, na primei-
ra semana de setembro, havia 
1,4 mil casos ativos da doença. 
Em uma semana, é considera-
do que existam cerca de mil 
pessoas que ainda apresentam 
sintomas. Do total de mortes 
causadas pela doença, 41 ocor-
reram neste ano, conforme bo-
letins da SES-DF.

Queimadas
No caso específico do DF, 

especialistas da área da saúde 
observam que a baixa umida-
de do ar tem impacto negativo 
no sistema de defesa do corpo 
humano, exacerbando a vulne-
rabilidade a infecções. A seca 
alta, portanto, e a baixa quali-
dade do ar podem ter relação 
com o aumento. Recomenda-
-se que a população se man-
tenha bem hidratada e tome 
precauções para minimizar os 
riscos de saúde associados à 
baixa qualidade do ar.

Número de infectados cresce 259%: quase 4 mil em agosto
Breno Esaki/Agência Saúde

É importante manter a vacinação contra a covid em dia
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O governo do Acre, em reu-
nião na Casa Civil, anunciou no-
vas medidas de prevenção contra 
os danos das queimadas. Partici-
param da reunião representantes 
da Secretaria de Meio Ambiente, 
Educação, Saúde, Defesa Civil e 
Corpo de Bombeiros. 

Entre as ações, destaca-se um 
plano emergencial para escolas 
nas regiões do Juruá, Purus, Alto 
e Baixo Acre, com aulas trans-
mitidas pelo Amazonsat e ati-
vidades complementares, como 
videoaulas e apostilas. O objetivo 
é garantir o ensino e a saúde dos 
alunos durante a seca prolongada. 
A Secretária do Meio Ambiente, 
Julie Messias, alertou sobre a grave 
situação dos rios e a ausência de 
chuvas previstas.

Na segunda-feira (9), o em-
baixador da França no Brasil, 
Emmanuel Lenain, e o Governo 
do Amapá oficializaram a emissão 
de vistos em Macapá para brasilei-
ros que desejam visitar a Guiana 
Francesa. A cerimônia incluiu 
a premiação da escola bilíngue 
Marly Maria e Souza da Silva, ven-
cedora do FrancEcolab, e a assina-
tura de um acordo para fortalecer 
a formação de professores e o en-
sino da língua francesa em escolas 
públicas do Amapá. O Senador 
Randolfe Rodrigues destacou a 
importância da reciprocidade nas 
relações diplomáticas entre Brasil 
e França. O governador Clécio 
Luís ressaltou o compromisso 
com a legalidade e a cooperação 
internacional.

O nível do Rio Negro em Ma-
naus baixou 25 centímetros nas 
últimas 24 horas, atingindo 17,73 
metros na segunda-feira (9), se-
gundo a Defesa Civil do Amazo-
nas. No início de setembro, o rio 
estava a 19,73 metros, indicando 
uma queda de dois metros em 
apenas nove dias. O governo es-
tadual prevê uma seca severa este 
ano, possivelmente mais grave que 
a de 2023, quando o rio alcançou 
o menor nível em 120 anos. Es-
pecialistas do Serviço Geológico 
do Brasil estimam que o nível não 
deve cair abaixo de 12,70 metros, 
mas já há impacto na orla, com 
bancos de areia forçando embar-
cações a mudar suas rotas e difi-
cultando o acesso para visitantes e 
trabalhadores.

Estado adota 
medidas 
contra 
queimadas

Vistos para 
a Guiana 
Francesa são 
oficializados

Nível do Rio 
Negro em 
Manaus cai 25 
cm em 24h

ACRE AMAPÁ AMAZONAS

Em Roraima, professores 
dominam entre os candidatos a 
vereador. Segundo levantamento 
da FolhaBV, dos 267 candidatos 
com nomes relacionados a profis-
sões, 91 são professores. A maior 
concentração está em Rorainó-
polis, com 11 candidatos, seguida 
por Bonfim (9), Normandia (9), 
Caracaraí (8), Boa Vista (7) e Mu-
cajaí (7). A saúde também se des-
taca com 22 candidatos usando 
o título ‘doutor’, embora alguns 
sejam advogados. Além disso, há 
candidatos vinculados à seguran-
ça pública e 25 com conotações 
religiosas. Candidatos indígenas e 
trabalhadores informais também 
estão presentes, utilizando nomes 
que refletem suas ocupações e 
identidades.

Professores são 
a maioria entre 
candidatos a 
vereador

PARÁ 

Rio Acre tem segunda 
maior seca da história

O Rio Acre em Rio Bran-
co enfrenta a segunda maior 
seca já registrada em sua his-
tória. Na segunda-feira (9), o 
nível do manancial alcançou 
1,29 metro, um pouco abaixo 
do recorde anterior de 1,30 
metro, que havia sido regis-
trado em 2016 e novamente 
alcançado este ano. Em mais 
de 50 anos de medições, esse 
é apenas o segundo caso em 
que o nível do rio chega tão 
baixo durante o ano. A De-
fesa Civil projeta que o nível 
pode cair ainda mais, possi-
velmente atingindo ou até su-
perando 1,25 metro, a menor 
marca já registrada em 2 de 
outubro de 2022.

Toda a Bacia do Rio Acre 
está em alerta máximo devi-
do à seca prolongada, que se 
agravou pela falta de chuvas 
nos últimos dois meses. O 
manancial de Rio Branco per-
manece abaixo de 4 metros há 
mais de três meses, refletindo 
um quadro de estiagem seve-
ra. Mais de 387 mil pessoas, 

tanto na área urbana quanto 
rural de Rio Branco, estão 
sendo afetadas pela situação. 
A seca também causou pre-
juízos, incluindo a perda de 
plantações e a redução nas 
vendas, além de impactar o 
transporte de mercadorias.

O governo estadual decre-
tou situação de emergência 
devido à seca em 11 de junho, 
e um gabinete de crise foi es-
tabelecido para lidar com os 
efeitos da estiagem e o risco 
de incêndios florestais. Des-
de então, medidas de contin-
gência foram planejadas para 
enfrentar a possibilidade de 
o nível do rio cair abaixo de 
1,25 metro. Em resposta ao 
histórico de secas, o coor-
denador estadual da Defesa 
Civil, coronel Carlos Batista, 
destacou a importância de 
monitorar a situação e to-
mar medidas preventivas. A 
situação de seca atual destaca 
a vulnerabilidade da região e 
o impacto das mudanças cli-
máticas.

Aulas remotas no Acre 
por causa da fumaça

O governo do Acre anun-
ciou que as aulas presenciais 
nas escolas estaduais estão sus-
pensas até a próxima sexta-feira 
(13) devido à densa fumaça que 
cobre o estado. Em resposta, se-
rão oferecidas atividades com-
plementares de forma remota 
para garantir a continuidade do 
processo pedagógico. As ativi-
dades serão disponibilizadas no 
site da Secretaria de Educação e 
Esportes (SEE) para os alunos 
das regiões mais afetadas.

Desde o início de setembro, 
o Acre enfrenta uma crise de 

poluição atmosférica, agrava-
da por queimadas em estados 
e países vizinhos. O ar em Rio 
Branco foi classificado como 
‘muito insalubre’ e ‘perigoso’ 
pela plataforma IQAir, com 
índices de material particulado 
muito acima dos recomenda-
dos pela Organização Mundial 
de Saúde (OMS). A qualidade 
do ar em Rio Branco chegou a 
922 µg/m3, 61 vezes mais po-
luída que o limite tolerável.

Além das aulas suspensas, 
o governo também cancelou 
eventos.

 José Rodinei/Rede Amazônica

Fumaça perdura há mais de uma semana em Rio Branco
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No dia 11 de setembro, o 

reconhecimento do ca-

rimbó como patrimônio 

cultural do Pará comple-

ta dez anos. Desde que a 

manifestação cultural foi 

oficialmente reconhecida, 
diversas ações foram to-

madas para garantir sua 

preservação e promoção. 

Em 2018, o Comitê Gestor 

e o Plano de Salvaguar-

da foram estabelecidos 

para proteger o carimbó, 

focando em áreas como 

produção cultural, mobili-

zação social e gestão par-

ticipativa.

Célia Pinto, coordenado-

ra da Fundação Cultural 

do Pará (FCP), destacou 

o papel fundamental do 

reconhecimento para a 

valorização do carimbó. 

A FCP, junto a outras en-

tidades como o Iphan e a 

Fundação Carlos Gomes, 

trabalha para consolidar o 

carimbó como um patri-

mônio vivo.

Apesar dos avanços, ainda 

existem desafios a enfren-

tar. Priscila Duque, líder 

do grupo Cobra Veneno-

sa, sugere a inclusão do 

carimbó no currículo es-

colar para integrar o ritmo 

na vida cotidiana. 

Com 880 mil habitantes e 

cerca de 400 bombeiros, o 

Acre está abaixo da reco-

mendação da ONU de um 

bombeiro para cada mil 

pessoas. Em 2024, o esta-

do registrou mais de 3.700 

incêndios, superando o ano 

passado. Apenas Amapá, 

DF e Rio de Janeiro aten-

dem ao padrão de seguran-

ça internacional.

José Mauro O’ de Almeida 

foi exonerado do cargo de 

secretário de Meio Am-

biente do Pará em meio 

à crise de queimadas. 

Raul Protázio Romão as-

sume o posto. A exonera-

ção segue uma cobrança 

do MPF por um plano de 

combate aos incêndios. O 

ex-secretário irá represen-

tar o Pará na COP-30.

Manaus esteve coberta 

por fumaça na terça-feira 

(10), a terceira onda de po-

luição em um mês devido 

a queimadas. O Sistema 

Eletrônico de Vigilância 

Ambiental (Selva) indica 

que a qualidade do ar é 

‘ruim’, com poluição de 

64,9 µg/m³ no bairro Mor-

ro da Liberdade, onde o 

ideal é 0-25 µg/m³.

O ex-deputado federal Wla-

dimir Costa foi condenado 

a 12 anos de prisão pelo Tri-

bunal Regional Eleitoral do 

Pará (TRE-PA) por difama-

ção, extorsão, violência polí-

tica de gênero e psicológica 

contra a deputada Renilce 

Nicodemos (MDB). Além 

da pena, ele deve pagar R$ 

175.088 em multas. 

Em pesquisa realizada pelo 

Instituto IPEX em Itaporã do 

Tocantins (4-5 de setembro 

de 2024), Keia Caponi lidera 

com 68,8% das intenções 

de voto. Jonas Carrilho tem 

26,8%. A rejeição a Carrilho é 

de 65,6%, enquanto Caponi 

tem 20,4%. A pesquisa, com 

250 entrevistados, tem mar-

gem de erro de 4,5%.

A Polícia Federal prendeu 

seis pessoas em Boa Vista, 

incluindo o empresário 

Renildo Lima, marido da 

deputada federal Helena 

da Asatur, e dois policiais 

do Bope, suspeitos de 

tentativa de compra de 

votos. Eles foram captura-

dos com R$ 500 mil após 

saque em banco. 

A Polícia Civil de Rondônia 

iniciou a Operação Lambu-

ja para investigar o desvio 

de R$ 300 mil destinados 

a uma ONG de animais em 

Porto Velho. A verba, re-

passada por emenda par-

lamentar, foi mal utilizada, 

com fraudes na prestação 

de contas e uso irregular de 

um veículo. Oito mandados 

foram cumpridos.

Três cidades do Amapá 

estão no topo do ranking 

das mais beneficiadas por 
emendas parlamentares 

entre 2020 e 2023, segun-

do relatório da CGU. Ela-

borado a pedido do STF, o 

levantamento mostra que 

as 10 cidades mais favore-

cidas receberam R$ 330,3 

milhões e têm, juntas, 61,4 

mil habitantes.

Estão abertas as inscri-

ções para a 2ª edição do 

Festival Surdolímpico do 

Tocantins, que aconte-

cerá em Palmas (21/09), 

Gurupi (28/09) e Aragua-

ína (26/10). O evento é 

destinado a crianças, jo-

vens e adultos surdos e 

contará com atividades 

esportivas, com tradução 

em Libras. 

O Deracre realiza a manu-

tenção do Ramal do Açaí, 

em Porto Acre, na segunda 

(9). A presidente do órgão, 

Sula Ximenes, destacou o 

reenquadramento de pon-

tos danificados, limpeza do 
pavimento, impermeabili-

zação e aplicação de nova 

massa asfáltica para melho-

rar a infraestrutura viária.

Uchoa Silva/Divulgação

Reconhecimento impulsiona ações de preservação

Carimbó completa dez 
anos como patrimônio

Lula anuncia medidas 
contra seca na Amazônia

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva participou na tarde desta 
terça-feira (10) de uma cerimônia 
para anunciar medidas emergen-
ciais no combate à seca na Ama-
zônia. O evento, realizado na sede 
da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), 
contou com a presença de prefei-
tos dos municípios amazonenses. 

Dos 62 municípios do estado 
do Amazonas, 61 foram oficial-
mente reconhecidos em situação 
de emergência devido à severa es-
tiagem que afeta a região. O reco-
nhecimento permite a liberação 
acelerada de recursos federais e 
apoio às ações emergenciais. No 
início do dia, o presidente Lula 
visitou as comunidades de Mana-
quiri e Tefé para avaliar de perto 
os impactos da seca. 

Durante a cerimônia, foram 
anunciados editais para quatro 
projetos de dragagem nos rios 
Amazonas e Solimões, com um 
investimento total de R$ 500 mi-
lhões ao longo dos próximos cinco 
anos. O objetivo é garantir a nave-
gabilidade dos rios e facilitar o es-
coamento de insumos, crucial para 
mitigar os efeitos da seca mais grave 
que a região enfrenta em 45 anos. 

Os trechos que receberão 
dragagem e sinalização náutica in-
cluem Manaus-Itacoatiara, Coari-

-Codajás, Benjamin Constant-Ta-
batinga e Benjamin Constant-São 
Paulo de Olivença. A dragagem 
visa remover sedimentos acumu-
lados que obstruem os canais de 
navegação, restaurando a profun-
didade mínima necessária para a 
segurança das embarcações.

A seca severa, que tem gerado 
condições climáticas extremas, 
também tem contribuído para 
um aumento nos incêndios flo-

restais na Amazônia. Já são 330 
mil pessoas afetadas pela situação 
de emergência nos municípios da 
Amazônia Legal. A formação de 
praias e a exposição de pedrais 
devido à baixa profundidade 
dos rios reforçam a necessidade 
urgente de dragagem. As obras 
serão realizadas em locais espe-
cíficos conhecidos como “passos 
críticos”, onde o sedimento se 
acumula. O sedimento removido 

será redistribuído fora do canal 
de navegação, conforme as nor-
mas de licenciamento ambiental.

A crise de incêndios também 
é uma preocupação significativa, 
com 20 municípios concentran-
do 85% dos focos de calor na 
Amazônia. Entre janeiro e se-
tembro de 2024, foram queima-
dos 6.718.025 hectares, represen-
tando 1,6% do bioma. 

Presidente e prefeitos discutiram ações para enfrentar crise 
Ricardo Stuckert / PR

Lula também visitou comunidade indígena da Amazônia
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Sergipe foi o estado nordes-
tino com segundo maior núme-
ro de vendas no Salão do Arte-
sanato de SP. O Programa do 
Artesanato Brasileiro divulgou 
o resultado das vendas obtidas 
pelos estados participantes do 
18º Salão do Artesanato em 
São Paulo, realizado no final de 
agosto. Com mais de R$ 162 
mil em comercialização, Sergi-
pe alcançou a oitava colocação 
entre todos os participantes e 
a segunda melhor posição no 
Nordeste, ficando atrás ape-
nas de Pernambuco. Somados 
os valores de encomendas fei-
tas, o montante chega a R$ 
201.487,00. Sergipe foi uma 
das 23 unidades federativas se-
lecionadas para a feira.

Com quase R$10 bilhões 
em vendas realizadas em 2023, 
a mineração se destaca como 
um dos mais importantes se-
tores da economia baiana. 
Responsável por 3% de toda a 
riqueza produzida em um ano, 
no estado, o setor mineral tam-
bém é um grande empregador 
com cerca de 16 mil empregos 
diretos. O volume de arreca-
dação é igualmente expressivo, 
são mais de R$169 milhões 
em impostos recolhidos. Com 
esses números, a Bahia se co-
loca como o terceiro estado de 
maior produção mineral do 
país, atrás apenas de Minas Ge-
rais e Pará. Todo este potencial 
para investimento na minera-
ção baiana serão apresentadas.

O governador Rafael Fonte-
les entrega a reforma, moderni-
zação, ampliação e climatização 
do Centro Estadual de Tempo 
Integral Professora Maria de 
Lourdes Rebelo, no Bairro de 
Fátima, zona leste de Teresina. 
A unidade recebeu um investi-
mento de mais de R$ 2 milhões 
em infraestrutura e mais de R$ 
480 mil em materiais e equipa-
mentos. A escola atende 695 
estudantes matriculados nas  1ª, 
2ª e 3ª séries do ensino médio e 
oferece o Curso Técnico em 
Marketing Digital. Em 2025, 
o Ceti será transformado em 
tempo integral. O secretário da  
reforça que o compromisso do 
governo Rafael Fonteles é de 
fortalecer a qualidade.

 2º estado 
em vendas 
no Salão do 
Artesanato

Bahia destaca 
ações de 
investimentos 
em Minas

Governador 
entrega 
reformas 
de escolas

SERGIPE BAHIA PIAUÍ

Segundo dados do Cadastro 
Geral de Empregados e Desem-
pregados (Novo Caged), o Ma-
ranhão registrou saldo positivo 
de 2.573 empregos formais em 
julho de 2024. Esse resultado é 
fruto da diferença entre 22.983 
admissões e 20.410 desliga-
mentos no estado.

A publicação “Mercado de 
Trabalho Maranhense”, elabo-
rada pelo Instituto Maranhense 
de Estudos Socioeconômicos e 
Cartográficos (Imesc), eviden-
cia que todos os setores de ati-
vidade contribuíram para esse 
saldo positivo, destacando-se: 
construção (+857 vínculos); 
indústria (+711 vínculos); co-
mércio (+540 vínculos); servi-
ços (+432 vínculos).

 Maranhão 
gerou 2,6 mil 
empregos 
formais 

MARANHÃO

Alerta sobre 
peixe-leão no Ceará

O consumo do peixe-
-leão poderá ser incentivado 
em municípios do Ceará por 
meio da iniciativa “Equilíbrio 
dos Mares”, desenvolvida pelo 
Instituto Nacional de Ges-
tão, Educação, Tecnologia e 
Inovação (Ingeti) em parceria 
com o Instituto Federal de 
Educação do Ceará (IFCE). 
O projeto será lançado na 
próxima sexta-feira (13), em 
Fortaleza. No entanto, pes-
quisadores alertam sobre a 
presença de metais pesados, 
como chumbo e mercúrio, na 
espécie, destacando os pos-
síveis riscos à saúde humana 
com sua ingestão.O peixe-
-leão é uma espécie invasora e 
venenosa, que foi identificada 
pela primeira vez no Estado 
em março de 2022. Não há 
um predador existente no 
ambiente do Ceará para ele 
e, por isso, o animal exótico 
consegue ingerir vários pei-
xes nativos e se reproduzir de 
forma livre por todo o litoral, 
ameaçando a biodiversidade e 

a dinâmica marinha.
Nesse contexto, a ideia do 

“Equilíbrio dos Mares” é atuar 
no combate ao peixe-leão por 
meio de ações de conscienti-
zação ambiental, mergulhos 
para recolhimentos da espé-
cies, mas também o incentivo 
do consumo gastronômico. 
Para isso, a ideia é capacitar 
líderes comunitários, pesca-
dores e guias turísticos para as 
atividades de divulgação e de 
combate ao peixe-leão.

Em julho deste ano, cien-
tistas do Instituto de Ciências 
do Mar da Universidade Fe-
deral do Ceará (UFC) con-
cluíram o artigo intitulado 
“Peixe-leão no prato: Medi-
das de controle da espécie in-
vasora resultam em riscos para 
a saúde humana”, que aguarda 
publicação em uma revista in-
ternacional. O estudo aponta 
a presença de contaminantes 
inorgânicos no peixe-leão, 
capazes de provocar efeitos 
imediatos ou de longo prazo 
na saúde humana.

Lei proíbe queima 
de fogos em Natal

A Prefeitura do Natal san-
cionou a Lei nº 7.743, que 
proíbe a queima de fogos de 
estampido durante o período 
eleitoral. A lei reforça que os 
chamados fogos de vista, au-
sentes de estampido, por outro 
lado, seguem com utilização au-
torizada. A norma foi publica-
da por meio do Diário Oficial 
do Município e já está em vigor.

De acordo com a publica-
ção, estão proibidas a queima, 
o manuseio, a utilização e a 
soltura dos fogos de estampido. 
A lei é válida tanto para locais 

públicos quanto privados e, 
em caso de descumprimento, 
pode resultar em uma multa de 
50% do salário mínimo vigen-
te à época da infração para o 
infrator. Já para as empresas, o 
percentual da multa sobe para 
100% da remuneração. Aliado 
a isso, em caso de reincidência 
do descumprimento dentro de 
um prazo inferior a 30 dias, os 
valores da multa podem ser do-
brados. A fiscalização do cum-
primento da lei e a aplicação 
das penalidades serão realizadas 
pelos órgãos competentes.

Divulgação

A nova lei será regulamentada pela Prefeitura do Natal

CORREIO NORDESTE

Petrolina

Asfalto

Prevenção 

Combustíveis 

Leilão PIB 

Apuração

Certificados

Facilidade

Saúde

O Governo do Maranhão, 
por meio da Secretaria 
de Estado da Agricultu-
ra Familiar (SAF), lançou 
a chamada pública do 
Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), des-
tinando mais de R$ 5 
milhões para a compra 
de alimentos produzidos 
pela agricultura familiar. 
Com essa edição do pro-
grama, serão adquiridas 
mais de 600 toneladas de 
alimentos, que serão dis-
tribuídas às pessoas em 
situação de vulnerabilida-
de no estado. O principal 
objetivo da chamada pú-

blica é adquirir alimentos 
dos empreendimentos 
da agricultura familiar, 
contribuindo para forta-
lecer o setor e, ao mesmo 
tempo, garantir seguran-
ça alimentar às famílias 
que mais necessitam. O 
edital tem como público-
-alvo agricultores familia-
res inscritos no Cadastro 
Único para Programas 
Sociais do Governo Fede-
ral (CadÚnico), indígenas, 
quilombolas, comunida-
des tradicionais, negros, 
mulheres (com obrigató-
ria participação de 50%) e 
jovens de 18 a 29 anos.

O candidato à reeleição 
para a Prefeitura de Petro-
lina, Sertão de Pernambu-
co, Simão Durando (União 
Brasil), é o favorito na cor-
rida municipal. É o que 
diz pesquisa do Instituto 
Exatta em parceria com o 
jornal Diário de Pernam-
buco. Segundo a pesqui-
sa, ele tem 64,59% dos 
votos.

O governador Rafael Fon-
teles esteve no municí-
pio de Pavussu (PI), onde 
inaugurou a pavimenta-
ção asfáltica urbana de 
sete ruas, totalizando 16 
km de asfaltamento. A 
obra foi executada pela 
Departamento Estadual 
de Estradas de Rodagem 
(DER), com recursos da 
ordem de R$ 1,3 milhão.

Nesta quinta-feira (12), a 
partir das 14h, a Secretaria 
de Estado do Turismo do 
Maranhão (Setur-MA) rea-
lizará uma importante pa-
lestra do programa “Mais 
Infância, Mais Turismo”. 
O evento acontecerá no 
Centro Educacional Ezel-
berto Martins, localizado 
no bairro Vila Sarney, em 
São Luís.

O marco regulatório dos 
biocombustíveis, aprova-
do pelo Senado em 5 de 
setembro através do pro-
jeto de lei n.º 528/2020, 
promete impulsionar pes-
quisas e investimentos no 
Ceará, segundo especia-
listas. O principal objetivo 
é estimular a produção de 
combustíveis verdes.

Estão expostos para visita-
ção 251 veículos que serão 
leiloados pelo Departa-
mento Estadual de Trânsi-
to de Alagoas (Detran). Os 
carros e motocicletas fi-
cam disponíveis para ava-
liação nos pátios do órgão 
em Maceió e também em 
Arapiraca até a sexta-feira 
(13).

De acordo com os dados 
divulgados pela Supe-
rintendência de Estudos 
Econômicos e Sociais da 
Bahia (SEI), o Produto In-
terno Bruto (PIB) baiano 
cresceu 2,2% no segun-
do trimestre de 2024 em 
comparação ao mesmo 
período do ano anterior 
acumulando 2,4%. 

A 26 dias das eleições 
municipais, o ex-prefei-
to Carlos Eduardo Alves 
(PSD) lidera a disputa pela 
prefeitura de Natal com 
38,13% das intenções de 
votos, conforme pesquisa 
eleitoral feita pelo Institu-
to Exatus. O percentual é 
quase equivalente à soma 
das citações dos demais 
candidatos.

A Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Inclu-
são e Cidadania em Ser-
gipe encerrou mais uma 
etapa do Programa Na-
cional de Capacitação do 
Sistema Único de Assis-
tência Social (CapacitaSu-
as) em Itabaiana. As aulas 
aconteceram no campus 
da Universidade Tiraden-
tes (Unit).

Os trens da Grande João 
Pessoa começaram a 
aceitar o Pix como meio 
de pagamento para a 
compra das passagens. 
Os estudos para o rece-
bimento da transação via 
Pix foram iniciados desde 
o mês de julho, resultan-
do no programa que pos-
sibilita o pagamento das 
passagens.

Um conjunto de ativida-
des alusivas ao Setem-
bro Amarelo reforça as 
ações da Secretaria da 
Educação da Bahia para 
alertar a comunidade 
escolar sobre a depres-
são e prevenção do sui-
cídio. No Instituto Aní-
sio Teixeira, foi realizada 
roda de conversas. 

Divulgação

O edital tem como público-alvo agricultores familiares 

Compra de alimentos no 
Maranhão vão até dia 26 

Seleção baiana de Boxe 
conquista campeonato 

A delegação baiana de 
boxe conquistou 21 medalhas 
no Campeonato Brasileiro de 
Boxe Cadete e Juvenil 2024, 
realizado em Foz do Iguaçu, no 
Paraná, na última semana. O 
grupo de 30 integrantes viajou 
com passagens concedidas pela 
Superintendência dos Despor-
tos do Estado da Bahia (Su-
desb), vinculada à Secretaria 
do Trabalho, Emprego, Renda 
e Esporte (Setre). Ao todo, os 

pugilistas baianos garantiram 
12 medalhas de ouro, 5 de prata 
e 4 de bronze.

A Bahia vem se destacando 
como uma das principais for-
ças do boxe nacional. Segundo 
Afonso Nunes, presidente da 
Federação de Boxe Olímpico e 
Profissional do Estado da Bah-
ia (Boxebahia), a liderança da 
Bahia nos torneios nacionais é 
uma constante. “A Bahia já se 
tornou uma unanimidade no 

boxe nacional. Recentemente, 
tivemos o campeonato adulto e 
ficamos na primeira colocação 
também. Estamos sempre do-
minando o cenário brasileiro”, 
afirmou Nunes.

O presidente da Boxe-
bahia destacou o trabalho 
do técnico Flávio dos Anjos, 
do projeto Núcleos de Es-
portes de Lutas e Combate, 
parceria entre a Sudesb e as 
Federações das modalidades 

de lutas da Bahia. Dos Anjos 
foi eleito o melhor treinador 
do campeonato. Nunes tam-
bém ressaltou o desempenho 
dos pugilistas que superaram 
desafios no torneio, como 
Maira Alves, de Simões Filho, 
e Bruno Silva, de São Felipe, 
ambos pela categoria cadetes, 
além de Ilana Daltro, de São 
Gonçalo, e Felipe Aleixo, de 
Araçás, pela categoria juvenil.

O apoio da Sudesb foi fun-
damental para o sucesso da 
delegação. Nunes expressou 
gratidão pela contribuição do 
governo do estado para a par-
ticipação dos atletas no cam-
peonato. Ele destacou a im-
portância das passagens aéreas 
fornecidas para a equipe e o 
papel do suporte institucional 
nas conquistas. “Foi uma sensa-
ção muito boa. Me sinto extre-
mamente realizado. Nada disso 
teria acontecido se não tivés-
semos o apoio do Governo do 
Estado, por meio da Sudesb”, 
concluiu.

Com o resultado, a Bahia 
reafirma sua posição de des-
taque no boxe nacional, com 
atletas de diversas cidades do 
estado contribuindo para o 
fortalecimento do esporte no 
cenário brasileiro.

Atletas baianos brilham e colocam estado no topo do pódio
Divulgação

A delegação saiu do brasileiro cadete e juvenil com 21 medalhas
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AL: MP e governo fazem ação de alerta ao suicídio 
A Secretaria de Estado de 

Prevenção à Violência participou, 
nesta terça-feira (10), de um even-
to em alusão à campanha Setem-
bro Amarelo de valorização da 
vida, promovido pelo Ministério 
Público de Alagoas. A ação reu-
niu cerca de 200 adolescentes e 
jovens da rede pública de ensino, 

além de estudantes universitários 
e profissionais da área da saúde.

Com o tema “Você não é o 
problema”, o evento teve como 
principal objetivo conscientizar 
os participantes sobre prevenção 
e posvenção ao suicídio por meio 
do diálogo aberto e de exposições 
voltadas para o tema. O psicólo-

go Júnior Amaranto, ministrou a 
palestra “Não desista de você”, evi-
denciando a relevância do cuida-
do com a saúde mental e da busca 
por apoio em momentos de crise.

No Brasil, em média, 38 pes-
soas cometem suicídio por dia, 
tratando-se de um fenômeno que 
pode afetar pessoas de diferentes 

origens, sexos, cultura e idades. A 
promotora de Justiça Micheline 
Tenório, responsável pela organi-
zação do evento, comenta que o 
Setembro Amarelo é uma opor-
tunidade para mostrar que exis-
tem outras maneiras de enfrentar 
situações difíceis e que pedir aju-
da é sempre a melhor decisão.

CORREIO OPINIÃO

Por Ananda Araujo*

A Síndrome dos Ová-
rios Policísticos (SOP) é 
uma condição que afeta en-
tre 6% e 10% das mulheres 
em idade reprodutiva no 
mundo. Esse desequilíbrio 
hormonal pode causar sin-
tomas como irregularida-
des menstruais, excesso de 
pelos e acne, além de au-
mentar o risco de proble-
mas como diabetes e doen-
ças cardíacas.

A causa da SOP ainda 
não é totalmente compreen-
dida, mas acredita-se que fa-
tores genéticos e ambientais 
tenham grande influência. 
A resistência à insulina, a 
produção excessiva de an-
drogênios e a inflamação de 
baixo grau são mecanismos 
que contribuem para a con-
dição. Por isso, mudanças 
no estilo de vida, incluindo 
a alimentação, são recomen-
dadas como tratamento de 
primeira linha.

Dietas vegetarianas, que 
excluem carnes e geralmen-
te incluem mais alimentos 
vegetais ricos em fibras, 
vitaminas e antioxidantes, 
têm sido estudadas como 
uma opção promissora para 
o manejo da SOP. Estudos 
mostram que mulheres ve-
getarianas com SOP têm 
níveis mais baixos de coles-
terol LDL, o que é positivo 
para a saúde do coração. 
Além disso, elas costumam 
consumir menos gorduras 
saturadas, o que contribui 
para um melhor perfil me-
tabólico.

No entanto, é impor-
tante destacar que algumas 
mulheres vegetarianas com 
SOP apresentam níveis 
mais altos de inflamação 
no corpo, possivelmente 
devido à ingestão inade-
quada de certos nutrientes 
ou ao consumo excessivo 
de carboidratos refinados. 
A inflamação crônica pode 
piorar a resistência à insu-
lina e agravar os sintomas 
da SOP.

Uma dieta vegetariana 
balanceada pode, sim, ser 
benéfica para quem tem 
SOP, desde que seja feita 
com o acompanhamento 
de um nutricionista. Esse 
profissional pode garantir 
que a dieta inclua alimentos 
ricos em proteínas vegetais, 
como feijões, lentilhas, tofu 
e grão-de-bico, além de gor-
duras saudáveis, como as en-

contradas em nozes, semen-
tes e azeite de oliva.

Outro ponto importan-
te é a inclusão de alimentos 
anti-inflamatórios, como 
cúrcuma, gengibre, fru-
tas vermelhas e alimentos 
ricos em ômega-3, como 
linhaça e chia. Esses ali-
mentos ajudam a comba-
ter a inflamação e podem 
melhorar a sensibilidade à 
insulina. Além disso, evitar 
alimentos ultraprocessados 
e açúcares refinados é fun-
damental para evitar picos 
de glicose no sangue e piora 
dos sintomas.

A prática regular de ati-
vidade física é outro aspec-
to essencial no tratamento 
da SOP, complementando 
a dieta ao ajudar a controlar 
o peso, melhorar a resistên-
cia à insulina e equilibrar 
os níveis hormonais. Exer-
cícios como caminhada, 
ciclismo e yoga podem ser 
ótimos aliados na gestão 
dos sintomas.

Se você está pensando 
em adotar uma dieta vegeta-
riana para ajudar a controlar 
a SOP, aqui estão algumas 
dicas para começar:

Planeje suas refeições: 
inclua diversas fontes de 
proteínas vegetais e varieda-
de de frutas e vegetais para 
garantir uma boa nutrição.

Prefira grãos integrais: 
alimentos como quinoa, ar-
roz integral e aveia ajudam a 
manter os níveis de glicose 
estáveis.

Inclua gorduras boas: 
consuma abacate, azeite de 
oliva e nozes para apoiar a 
saúde hormonal.

Hidrate-se: beber bas-
tante água é fundamental 
para o equilíbrio do orga-
nismo.

Em resumo, uma die-
ta vegetariana pode trazer 
muitos benefícios para 
mulheres com SOP, mas é 
essencial buscar orientação 
para garantir uma alimen-
tação completa e equili-
brada. Com as escolhas 
corretas e um bom planeja-
mento, é possível controlar 
os sintomas e melhorar a 
qualidade de vida.

*Especialista em 
Nutrição Clínica pela 

Escola Superior de 
Ciências da Saúde 

(ESCS), Mestre e Doutora 
em Nutrição Humana 

pela Universidade de 
Brasília (UnB)

Miro Vrlik/ Divulgação

Uma dieta vegetariana pode ajudar quem tem SOP

Síndrome dos 
Ovários Policísticos 
(SOP) e dietas 
vegetarianas: como 
a alimentação pode 
fazer a diferença

Ações em Sergipe elevam 
índices de alfabetização

Em Sergipe, os programas 
‘Alfabetizar pra Valer’ (PAPV) 
e ‘AMEEI’ (Programa de Apoio 
aos Municípios para a Expansão 
da Educação Infantil) têm im-
pactado positivamente o cenário 
educacional do estado. Essas ini-
ciativas foram destacadas no Dia 
Mundial da Alfabetização, cele-
brado em 8 de setembro, eviden-
ciando a importância da alfabe-
tização para o desenvolvimento 
social e econômico.

O ‘Alfabetizar pra Valer’ 
foi criado pela Lei Estadual n° 
8.597/2019 em resposta a um 
diagnóstico de 2016, que revelou 
que 80% dos alunos do 3º ano do 
ensino fundamental em Sergipe 
apresentavam níveis insatisfató-
rios de leitura, escrita e matemáti-
ca. O programa, lançado pela Se-
cretaria de Estado da Educação e 
da Cultura (Seduc), visa alfabeti-
zar 100% das crianças sergipanas 
até os 7 anos. O PAPV abrange 
a formação de professores, oferta 
de materiais didáticos, avaliação 
educacional, e apoio às escolas 
com menor desempenho.

Desde 2020, a Seduc tem 
promovido ciclos formativos para 
professores da educação infantil, 
buscando melhorar a qualificação 
docente e aumentar os índices de 
proficiência dos alunos. Amanda 
Vieira, diretora da Assessoria de 
Colaboração e Assistência aos 
Municípios (Ascam), destacou a 
importância do programa para o 

desenvolvimento futuro dos cida-
dãos e para enfrentar os desafios 
do século XXI. 

A formação contínua visa 
atualizar os conhecimentos 
dos educadores e implementar 
melhores práticas pedagógi-
cas, contribuindo para a eleva-
ção dos padrões educacionais 
em todo o estado.

Além das ações voltadas 
para a formação de professores, 
o PAPV também promove a 
avaliação contínua do progres-
so dos alunos e das escolas. O 
programa utiliza indicadores 
de desempenho para ajustar 
estratégias e fornecer suporte 
adicional às instituições com 
dificuldades. Isso inclui a distri-

buição de materiais pedagógicos 
e a realização de workshops para 
educadores e gestores escolares. 
Essas medidas visam garantir 
que todas as crianças alcancem 
os marcos de alfabetização espe-
rados na idade apropriada.

O ‘AMEEI’, instituído pela 
Lei Estadual n° 9.340 em 2023, 
apoia os municípios na expansão 
da educação infantil, com o obje-
tivo de universalizar a pré-escola 
para crianças de 4 a 5 anos e au-
mentar a oferta de creches para 
crianças de 0 a 3 anos. O progra-
ma oferece formação continuada 
para professores e materiais didá-
ticos, além de apoio às mães. Lívia 
dos Anjos Tavares, coordenadora 
do AMEEI, ressaltou o empenho 

do Governo do Estado em apoiar 
os 75 municípios de Sergipe 
para garantir uma educação de 
qualidade. O AMEEI também 
colabora com os municípios na 
construção de novas creches e na 
melhoria das infraestruturas exis-
tentes, assegurando que as crian-
ças tenham acesso a ambientes de 
aprendizagem adequados desde a 
primeira infância.

Foram destinados R$ 5,1 
milhões para a construção de 
creches-escolas tipo 1 e R$ 3,2 
milhões para tipo 2, com um 
investimento total de aproxi-
madamente R$ 64,6 milhões. 
Até o fim da gestão, o progra-
ma prevê um investimento to-
tal de R$ 400 milhões.

‘Alfabetizar pra Valer’ e ‘AMEEI’ são destaques em projetos
Divulgação

Iniciativas promovem melhorias e são exemplos de políticas públicas
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A nova edição do Panorama 
Covid-19 da Secretaria de Esta-
do de Saúde (SES-RJ) mostra 
pela segunda semana consecu-
tiva, o aumento de todos os in-
dicadores da doença referentes 
à Semana Epidemiológica (SE) 
35, que compreende o período 
de 25 a 31 de agosto. De uma 
maneira geral, a maior parte dos 
indicadores manteve a tendência 
de alta, embora já apresentem 
uma desaceleração da taxa de 
crescimento em relação aos per-
centuais registrados no boletim 
da semana passada. A taxa de po-
sitividade registrada pelos testes 
RT-PCR continua em alta. As 
amostras que chegam apontam 
um aumento para positividade 
de Rinovírus e Covid-19.

O Hospital Guilherme Álva-
ro (HGA), em Santos está com 
estoque de sangue em emergên-
cia, suficiente apenas para uma 
semana. A instituição necessita, 
especialmente, dos tipos sanguí-
neos -O, -A e +O, mas ressalta 
que todos os tipos são bem-vin-
dos. A coordenadora técnica do 
hemonúcleo do HGA, Silvana 
Biagini, destaca que a única fon-
te de sangue para pacientes que 
necessitam são os doadores. A 
doação se faz essencial, sobre-
tudo em casos de acidentes com 
hemorragias, além de cirurgias e 
quimioterapias que podem ser 
canceladas se não houver esto-
que, já que alguns pacientes têm 
um bloqueio do crescimento de 
células sanguíneas.

O município de Paraguaçu, 
no Sul de Minas, passa a contar 
com uma Unidade de Atendi-
mento Integrado (UAI).

A unidade vai beneficiar 
mais de 161 mil pessoas com a 
prestação de diversos serviços 
públicos.

Com a unidade de Paragua-
çu, Minas Gerais passa a contar 
com 51 UAIs. Além de Para-
guaçu, a UAI vai atender outros 
cinco municípios e distritos 
vizinhos: Alfenas, Machado, 
Carvalhópolis, Cordislândia e 
Poço Fundo.

A expectativa é que sejam 
realizados aproximadamente 5 
mil atendimentos por mês, de 
serviços como emissão da Car-
teira de Identidade Nacional.

Covid-19 volta 
a apresentar 
alta no Rio de 
Janeiro

Hospital em 
Santos pede 
doação de 
sangue

Paraguaçu tem 
Unidade de 
Atendimento 
Integrado

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Neste sábado (14) e domin-
go (15), o Palácio Anchieta vai 
realizar a “MiniCOP”, que é 
uma simulação da Conferência 
da ONU sobre Mudanças Cli-
máticas, a conhecida COP ou 
Conferência das Partes, que é 
uma reunião de países que fa-
zem parte da Convenção-Qua-
dro das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas (UN-
FCCC). O objetivo das COPs 
é discutir medidas para reduzir 
as emissões de gases de efeito es-
tufa e, consequentemente, con-
ter o aumento da temperatura 
global. A MiniCOP vai reunir 
jovens capixabas ou residentes 
no Espírito Santo, de 18 a 29 
anos, e que terão a oportunida-
de dessa experiência prática.

Palácio 
Anchieta terá 
simulação de 
reunião da ONU

ESPÍRITO SANTO

Novas diretrizes 
para enfrentar o 
ar de São Paulo

Diante do cenário de tempo 
seco, ocorrência de incêndios e 
piora na qualidade do ar, o Go-
verno de São Paulo divulgou na 
terça-feira (10) novas orienta-
ções em saúde e diretrizes para 
todo o Estado.

A principal recomendação 
em saúde é que as pessoas evi-
tem atividades físicas ao ar livre 
e aumentem a ingestão de água. 
Entre as medidas anunciadas, a 
Companhia Ambiental do Es-
tado de São Paulo (Cetesb) sus-
pendeu temporariamente as au-
torizações de queima no estado 
para a despalha de cana, queima 
fitossanitária ou para manejo. 
As duas únicas exceções são 
para a implantação de aceiros 
que evitem a propagação do 
fogo; e para casos de finalidade 
fitossanitária solicitados direta-
mente pela Secretaria de Agri-
cultura e Abastecimento.

Segundo o Mapa de Risco 

de Incêndio do Estado, há nível 
de emergência para queimadas 
em quase todo o território pau-
lista até o próximo sábado (14). 
O gabinete de crise montado 
pela gestão estadual no Centro 
de Gerenciamento de Emer-
gências na Defesa Civil (CGE) 
segue mobilizado no monitora-
mento e coordenação das ações 
de prevenção e combate aos in-
cêndios.

Diante desse cenário, as se-
cretarias de Estado da Saúde 
(SES), Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística (Semil), a 
Cetesb e a Defesa Civil apon-
taram que a piora na qualidade 
do ar ocasionada pelas queima-
das é agravada pela atuação de 
uma massa de ar quente, seco 
e estável, aliada à ausência de 
chuvas, o que dificulta a disper-
são dos poluentes.

As pastas seguem monito-
rando e atuando no combate 

aos focos de incêndio, medindo 
a qualidade do ar e avaliando os 
eventuais riscos à saúde. Todas 
as recomendações serão com-
partilhadas com os municípios 
paulistas.

Recomendações em 
saúde à população

• A principal recomenda-
ção, neste momento, é de que 
pessoas evitem atividades físi-
cas ao ar livre;

• É recomendado aumentar 
o consumo de água e líquidos 
para manter a hidratação do or-
ganismo e das vias aéreas;

• Para quem estiver dentro 

de casa, a orientação é que man-
tenham portas e janelas fecha-
das, para reduzir a entrada de 
partículas de fora para dentro 
das residências;

• Em regiões de queimadas, 
como proteção adicional, a su-
gestão é de, quando sair de casa, 
utilizar máscaras do tipo N95, 
PFF2 ou P100, que podem re-
duzir a inalação de partículas se 
usadas corretamente.

Crianças pequenas, idosos 
e gestantes devem ter atenção 
redobrada às recomendações, 
assim como pessoas com co-
morbidades, que podem sofrer 
com os sintomas respiratórios.

Agência SP

Beber água e não fazer atividades ao ar livre são as principais

CORREIO SUDESTE

Inscrições no programa

Tráfico de animais

Investimentos em Minas Gerais

Limpa Rio Margens

São Paulo por Todas

O governador do Espírito 
Santo, Renato Casagran-
de, lançou, nesta terça-fei-
ra (10), mais uma edição 
do programa CNH Social, 
que é realizado pelo Go-
verno do Estado, por meio 
do Departamento Estadu-
al de Trânsito do Espírito 
Santo (Detran|ES). Na se-
gunda fase deste ano, são 
oferecidas 3.500 carteiras 
de motoristas gratuitas. 
As inscrições para concor-
rer a uma das 3.500 vagas 
começaram às 12h desta 
terça-feira (10) e seguem 
abertas até 23h59 do dia 
29 de setembro de 2024, 

exclusivamente pelo site 
do Detran|ES. O prazo de 
inscrição foi ampliado de 
11 para 20 dias, aumen-
tando a possibilidade de 
que mais pessoas possam 
tomar conhecimento do 
programa e concorrer a 
uma das vagas.

As oportunidades são 
para obter a Primeira Ha-
bilitação nas categorias A 
(moto) ou B (carro); e, para 
aqueles que já são habili-
tados, a Adição de Cate-
goria A ou B e a Mudança 
de Categoria D (van, mi-
cro-ônibus, ônibus) ou E 
(caminhão e carreta).

Para se inscrever, o inte-
ressado deverá acessar o 
site www.detran.es.gov.br, 
entrar no banner ou no 
botão do programa ‘CNH 
Social’ na página principal 
e inserir as informações 
pessoais solicitadas. To-
dos os dados informados 
devem conferir precisa-
mente com as informa-
ções constantes no CadÚ-

nico (Cadastro Único para 
Programas Sociais do Go-
verno Federal). Serão con-
siderados os cadastros 
ativos no CadÚnico aque-
les lançados na Base Na-
cional do Cadastro até o 
dia 13 de julho de 2024. O 
candidato deverá selecio-
nar, também, a categoria 
desejada, entre as seguin-
tes opções:

Um casal foi preso em 
flagrante na segunda (9) 
acusado de dopar maca-
cos no Jardim Botânico, 
na zona sul do Rio. Os dois 
foram detidos com o re-
médio calmante Clonaze-
pam e bananas. Imagens 
divulgadas pela Polícia 
Civil mostram que os sus-
peitos colocavam peda-
ços da fruta com medi-

camento em folhas para 
atrair os animais.

Após dopá-los, maca-
cos eram vendidos em fei-
ras clandestinas. A dupla 
foi capturada pelos agen-
tes dentro do parque.

Eles vão responder por 
crimes contra o meio am-
bientes. A investigação 
ainda busca identificar a 
venda dos animais.

O governador Romeu 
Zema fechou série de com-
promissos, nesta terça-feira 
(10), no estado de São Paulo. 
Zema esteve, nos últimos 
dois dias, em Santos, Osas-
co, São Caetano do Sul, San-
to André e Taubaté, onde 
apresentou a empresários 
locais o potencial de Minas 
Gerais como estado ideal 
para se investir. Ele também 

apresentou um balanço so-
bre os avanços do Estado. O 
potencial mineiro foi enfa-
tizado pelo vice-presidente 
da Associação Comercial de 
Santos, Carlos Santana Ju-
nior. “MG é um incrível case 
de sucesso, onde não só os 
produtores rurais vêm au-
mentando as suas produ-
ções, como também as pro-
duções industriais”, disse.

O governador do RJ, Cláu-
dio Castro lançou, nesta 
segunda-feira (09), o pro-
grama Limpa Rio Mar-
gens, um desdobramento 
do Limpa Rio, que já be-
neficiou 85 municípios e 
retirou 4,5 milhões de m³ 
de resíduos em mais de 
630 trechos de canais, rios 
e córregos. O novo projeto, 

que atenderá a mais de 
50 cidades, prevê a rees-
truturação e construção 
de espaços públicos, loca-
lizados nas margens dos 
rios. Com investimentos 
de cerca de R$ 88 milhões, 
o Limpa Rio Margens vai 
transformar áreas degra-
dadas em locais de convi-
vência social coletiva.

A Secretaria de Políticas 
para a Mulher do Governo 
do Estado de São Paulo, em 
sintonia com o movimento 
São Paulo por Todas, ex-
pandiu a sua atuação por 
meio de duas carretas que 
levam serviços para regiões 
mais afastadas da capital. A 
Carreta de Mamografia e a 
Carreta de Empreendedo-

rismo realizam os serviços 
em Eldorado, no Vale do 
Ribeira, até o próximo dia 
28. Buscando atender ao 
maior número de mulhe-
res, o serviço de mamogra-
fia tem capacidade para re-
alizar 50 atendimentos por 
dia, levando diagnóstico 
e tratamento precoce do 
câncer de mama.

Hélio Filho/Secom

Governador Renato Casagrande durante a cerimônia

Governo do Espírito Santo 
inicia 2ª fase do CNH Social

RJ: Estado lança dois novos 
editais na área da Cultura

Estão abertas as inscrições 
dos editais “Reviver Memó-
rias” e “Territórios em Foco”. O 
investimento da Secretaria de 
Estado e Cultura e Economia 
Criativa do Rio de Janeiro (Se-
cecrj) será de R$ 17,5 milhões, 
através da Política Nacional Al-
dir Blanc (Pnab), e vai premiar 
230 projetos. Os proponentes 
podem se inscrever  até às 18h 
do dia 9/10, exclusivamente 
pela internet, através da plata-

forma Desenvolve Cultura.
As duas chamadas tem 

como foco salvaguardar a me-
mória através do restauro de 
bens móveis e imóveis tomba-
dos pelo Instituto Estadual do 
Patrimônio Cultural (Inepac) e 
abraçar propostas de ações que 
tenham relação de pertenci-
mento com a comunidade onde 
atuam, como assentamentos, 
territórios quilombolas, indíge-
nas ou rurais, por exemplo.

“Iniciamos a construção 
do nosso plano de execução 
da Pnab por meio de uma con-
sulta pública no início do ano, 
para ouvir as demandas da po-
pulação e ajudar a definir as ca-
racterísticas do público-alvo. 
O processo de escuta segue a 
mesma linha adotada na cons-
trução da Lei Paulo Gustavo, 
que foi um sucesso, e aten-
de um dos pilares da gestão, 
com foco na democratização 

do acesso e descentralização 
dos recursos da pasta. Ainda 
vamos lançar outras duas cha-
madas públicas voltadas aos 
Pontos de Cultura”, explica a 
secretária de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa, Da-
nielle Barros.

Na última semana, a Sece-
crj já havia lançado outros dois 
editais - Fomenta Festival e 
Fluxos Fluminenses -, com va-
lor total de R$ 42 milhões, que 
seguem com inscrições abertas. 
Ao todo, o pacote de fomento 
da Pnab vai ser responsável por 
garantir incentivo de R$ 103 
milhões na cultura fluminense.

O edital é voltado para pes-
soas jurídicas ou microempreen-
dedores individuais (MEIs) e vai 
investir R$ 6,5 milhões na cultu-
ra fluminense, através do patro-
cínio a 30 projetos diferentes.

A Categoria A será para à 
realização de restauro, revita-
lização e/ou intervenção de 
bens imóveis tombados pelo 
Inepac. Dez propostas serão 
contempladas com o valor de 
R$ 400 mil, totalizando R$ 4 
milhões.  Já a B, voltada à pes-
soa física, também vai premiar 
cem propostas, com o valor de 
R$ 40 mil para cada, totalizan-
do R$ 4 milhões.

Investimento será de R$ 17,5 milhões, através da Política Aldir Blanc
Divulgação

Duas chamadas tem como foco salvaguardar a memória de bens móveis e imóveis tombados
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Foi realizada, na terça, a 
segunda reunião do Conselho 
Estadual de Desburocratização 
e Empreendedorismo (Cede), 
após sua retomada, como uma 
das ações do Plano Rio Grande. 
A agenda teve como principal 
pauta o alinhamento dos obje-
tivos do Conselho.

O encontro foi presidido 
pelo titular da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico 
(Sedec), Ernani Polo, e contou 
com a presença dos 14 conse-
lheiros, dez secretarias de Es-
tado, 14 entidades e organiza-
ções, como prefeitura de Porto 
Alegre e de Novo Hamburgo, 
CBMRS, Fepam e Federação 
das Associações de Municípios 
do Rio Grande do Sul.

A fabricante multinacional 
espanhola de sistemas de pro-
pulsão Horse anunciou nesta 
terça-feira (10), em reunião 
com o governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior, o investi-
mento de R$ 200 milhões em 
uma nova linha industrial na 
planta da empresa em São José 
dos Pinhais, na Região Metro-
politana de Curitiba. A nova 
instalação vai produzir cabeço-
tes para motores de alumínio.

O aporte se soma a um in-
vestimento de R$ 100 milhões 
da companhia no Paraná, 
anunciado em novembro de 
2023, para a instalação de uma 
linha de produção de motores, 
reforçando a confiança da em-
presa no Estado.

O Parque Estadual de Vila 
Velha, em Ponta Grossa, será 
palco de um evento oficial pro-
movido pela Nasa, agência es-
pacial dos Estados Unidos, em 
todo o mundo. A Caminhada 
Noturna, em comemoração à 
Noite Internacional de Obser-
vação da Lua, será realizada no 
próximo sábado (14), a partir 
das 18 horas.

O público será guiado por 
Matheus Frare, profissional 
que conduzirá a caminhada e 
que apresentará uma narrativa 
envolvente sobre a origem da 
Lua e seu impacto na Terra. 
Também haverá exposição de 
meteoritos lunares. Cada parti-
cipante receberá um certificado 
de participação da Nasa.

Comitês de 
Governança 
e de Revisão 
Legal

R$ 200 
milhões em 
nova linha 
industrial

Evento 
internacional 
da Nasa em 
Ponta Grossa
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A Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Mulher e 
Família (SAS) realizou nesta 
terça-feira, 10, uma orientação 
técnica sobre a transição de 
gestores no período eleitoral. 
A ação teve parceria com o Co-
legiado Estadual de Gestores 
Municipais de Assistência So-
cial (Coegemas) e a Federação 
de Consórcios, Associações de 
Municípios e Municípios de 
Santa Catarina (Fecam).

A secretária da SAS, Maria 
Helena Zimmermann, destaca 
que apesar da transição, a Po-
lítica de Assistência Social não 
pode ser comprometida.  “Pre-
cisamos que todos os gestores 
estejam capacitados tecnica-
mente”.

Transição 
de gestores 
no período 
eleitoral

SC

CORREIO SUL

Novo presidente da Emater/RS-Ascar

Polícia prende condenado a 72 anos

Prêmio Catarinense de Cinema 2024

21,2 mil vagas abertas no Paraná

Áreas com fumaça 

O governador Jorginho 

Mello assinou nesta ter-

ça-feira, 10, a portaria da 

Junta Comercial do Esta-

do de Santa Catarina que 

institui o projeto Jucesc 

Registro Inteligente, vol-

tado ao uso da Inteligên-

cia Artificial para agilida-

de e aperfeiçoamento na 

análise de processos. O 

ato foi realizado durante 

o Encontro Nacional de 

Presidentes das Juntas 

Comerciais, que ocorre 

em Florianópolis.

“Vim com muita alegria 

encontrar os presidentes 

das Juntas Comerciais de 

todo o país. Cada estado 

tem suas particularida-

des e Santa Catarina se 

destaca na ajuda a quem 

deseja empreender. En-

tão pude falar um pouco 

do nosso trabalho para 

tirar da frente dos empre-

sários, principalmente do 

pequeno empreendedor, 

tudo que atrapalha o cres-

cimento. E o uso da Inte-

ligência Artificial é uma 
dessas ações que a Jucesc 

passa a usar para dar esse 

impulso e garantir menos 

enrolação no dia a dia”, ex-

plicou o governador Jorgi-

nho Mello.

O engenheiro agrônomo 

e extensionista rural Lu-

ciano Schwerz é o novo 
presidente da Diretoria 

Executiva da Emater/RS e 

superintendente geral da 

Superintendência Execu-

tiva da Ascar. 

A escolha foi validada 

durante a Sessão Extra-

ordinária Conjunta dos 

Conselhos Técnicos Ad-

ministrativos da Emater/

RS e da Ascar (CTA/Co-

nad), realizada na tarde 

desta terça-feira (10/9), 

no Escritório Central da 

Associação Riograndense 

de Empreendimentos de 

Assistência Técnica e Ex-

tensão Rural (Emater/RS-

-Ascar), em Porto Alegre. 

A Polícia Civil de Santa 

Catarina, por meio da De-

legacia de Capturas da 

Diretoria Estadual de In-

vestigações Criminais, de-

flagrou uma operação no 
estado de São Paulo para 

cumprimento de manda-

dos de busca e apreensão 

e de prisão contra um um 

homem, foragido desde 

2018 e condenado a mais 

de 72 anos de prisão pelo 

crime de latrocínio. De-

pois de um roubo a ban-

co, em Barra Velha, o ho-

mem matou um policial 

militar rodoviário e feriu 

outros dois. O foragido era 

considerado um dos cri-

minosos mais procurados 

de Santa Catarina. Seu 

nome constava no Portal 

Foragidos da PCSC.

A Fundação Catarinense 

de Cultura (FCC) prorrogou 

até 30 de setembro as ins-

crições para o Prêmio Ca-

tarinense de Cinema 2024. 

Proponentes devem 

enviar seus projetos por 

meio da plataforma ofi-

cial, onde também está 
disponível a íntegra do 

Edital: premiodecinema.

fepese.org.br.

Nesta edição deste 

ano, a FCC distribuirá R$ 

8.030.000,00 para os pro-

jetos que estiverem ins-

critos nas modalidades de 

Produção (que inclui lon-

ga-metragem, curta-me-

tragem, obra seriada e 

curta-metragem infanto-

juvenil) e de Difusão (vol-

tada a festivais de cinema 

e cineclubes). 

As Agências do Trabalha-

dor e postos avançados 

ofertam 21.237 vagas de 
emprego com carteira as-

sinada no Estado. A maior 

parte é para alimentador 
de linha de produção na 

indústria, com 5.739 opor-
tunidades. Na sequência, 

aparecem as de operador 

de caixa, com 786 vagas, 

magarefe, com 665, e aba-

tedor, também com 658 
oportunidades.

A Grande Curitiba con-

centra o maior volume de 

postos de trabalho dis-

poníveis (5.780). São 943 
vagas para alimentador 

de linha de produção, 346 
para faxineiro, 313 para 
operador de caixa e 293 
para auxiliar nos serviços 

de alimentação.

Apesar do alerta, a equipe 

de Vigilância Epidemioló-

gica do Centro Estadual 

de Vigilância em Saúde 

(Cevs) não identificou 
um aumento de casos 

de síndrome gripal não 

relacionados a vírus res-

piratórios, que podem ser 

influenciados por outros 
fatores, como a fumaça 

resultante do aumento 

das queimadas. 

Esses dados, porém, 
são parciais e sujeitos a 

alterações em decorrên-

cia da oportunidade de 

preenchimentos das no-

tificações, bem como o 
hiato entre o início dos 

sintomas e a busca por 

atendimento.  

Roberto Zacarias / SECOM

Governador Jorginho Mello assinou portaria

Projeto visa agilizar processos 
com uso de IA

Governo realiza entregas 
para a área da saúde no RS 

O governador Eduardo Lei-
te e a secretária da Saúde, Arita 
Bergmann, estiveram na Região 
Sul do Estado nesta terça-feira 
(10/9), realizando entregas 
para as Santas Casas de Rio 
Grande e Pelotas. 

Em Rio Grande, foi inau-
gurada a reforma do setor de 
oncologia da Santa Casa, com 
investimento de R$ 2,2 mi-
lhões, sendo R$ 216,6 mil para 
a compra de mobiliário, como 
poltronas de quimioterapia.  

A reforma da unidade, que 
tem 953,44 metros quadrados, 
e a compra de equipamentos e 
mobiliários fazem parte de uma 
série de ampliações viabilizadas 
com investimentos do Estado 
na instituição.  

O governador destacou a 
importância de um ambiente 
acolhedor para potencializar 
o tratamento dos pacientes. 
“Aqueles que estão sofrendo 
com uma enfermidade preci-
sam de um ambiente onde se-
jam totalmente amparados. 
Além de ter equipamentos e 
estrutura qualificada, o local 
precisa ser acolhedor, humani-
zado. Tudo isso é importante 
na recuperação, e por isso inves-
timos nesse setor de oncologia, 
onde são muitos os guerreiros 

lutando contra o câncer e que 
precisam de um espaço com 
mais conforto e acolhimento”.

Na ocasião, o governador 
também assinou um convênio 
no valor de R$ 2,3 milhões 
para a ampliação das unidades 
de parto normal, internação 
obstétrica e internação pediá-
trica da instituição. O projeto 
arquitetônico prevê que a ma-
ternidade passe a ter ligação ex-
clusiva com o Centro de Parto 

Normal e o Bloco Cirúrgico. 
As reformas e modernização 
servirão para adequar a estru-
tura da Santa Casa à Política 
Nacional do Sistema Único de 
Saúde (SUS) na área mater-
no-infantil, garantindo aten-
dimento seguro e humano às 
mulheres e crianças.

A titular da SES reforçou 
a qualidade do atendimento 
oferecido na Santa Casa de Rio 
Grande. “Aqui temos uma refe-

rência de aplicação de recursos 
do Avançar para oferecer o me-
lhor para o cidadão. Com essa 
reforma, vemos um setor que 
tem qualidade técnica, acolhi-
mento e dignidade não só para 
o paciente, mas também para o 
acompanhante”, ressaltou. 

No total, a Santa Casa de 
Rio Grande já recebeu cerca de 
R$ 20 milhões em investimen-
tos do governo do Estado por 
meio do Avançar.

Em Rio Grande, foi inaugurada a reforma do setor de oncologia 
 Jürgen Mayrhofer/Secom

O governador destacou a importância de um ambiente acolhedor 

O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior anunciou 
nesta terça-feira (10) investi-
mento de R$ 24 milhões para 
ações de combate a incêndios 
florestais no Paraná. A nova 
força-tarefa prevê a contrata-
ção de aeronaves especializadas 
para combate às chamas, for-
mação de brigadistas, compra 
de equipamentos (abafadores, 
mochilas costal e sopradores, 
por exemplo) e contratação de 
caminhões-pipa para auxiliar 
no combate a incêndios.

Diversas cidades do Paraná 
enfrentam um período de estia-
gem mais severa desde agosto, 
com baixos índices de chuva 
e umidade relativa do ar. Na 
última semana, o governador 
decretou situação de emergên-
cia para estiagem, medida que 
facilita a atuação em desastres, 
entre eles incêndios florestais, o 
qual o pacote anunciado nesta 
terça tem como foco.

Ratinho Junior destacou 
que o novo pacote anunciado 
soma-se a outras iniciativas do 
Estado para combate a incên-

dios. “A ideia é somar forças. 
Além dos mais de 200 cami-
nhões-pipa que nós doamos 
aos municípios, adaptáveis 
para combate a incêndios, e 
todos os equipamentos que o 
Corpo de Bombeiros já tem, 
estamos reforçando com mais 
500 brigadistas em parceria 
com 100 cidades do Paraná e 
equipados com kits de comba-
te incêndio”, ressaltou.

“É um kit de primeira hora, 
de primeira chegada dos briga-
distas para reforçar todo esse 

apoio e esse cuidado que temos 
para evitar essas queimadas e 
incêndios. Também estamos 
contratando aviões que são es-
pecíficos para combate a incên-
dio. O Paraná nunca teve isso, 
então estamos organizando 
para que a gente possa ter dis-
ponível assim que necessário”, 
complementou o governador.

A proposta visa integrar di-
versas frentes necessárias para o 
combate aos incêndios flores-
tais, unindo estrutura, pessoal 
para a atuação terrestre, além 

do suporte aéreo para situa-
ções de grande magnitude. O 
investimento concentra-se, so-
bretudo, nos municípios onde 
há Unidades de Conservação 
(UCs); parques estaduais e na-
cionais; Áreas de Proteção Am-
biental (APA); Áreas de Pre-
servação Permanente (APP); 
e Áreas de Relevante Interesse 
Ecológico (ARIE).

São duas aeronaves, que se-
rão utilizadas conforme neces-
sidade, sendo uma com capa-
cidade de 900 litros e outra de 
1,5 mil litros de água, podendo 
ser empregadas em qualquer 
local do Estado. A vantagem 
na utilização delas está tanto 
na possibilidade de visualização 
das frentes de fogo quanto da 
aplicação extensa de água.

Em caso de incêndios de 
grandes proporções, como flo-
restais, que costumam atingir 
copas de árvores, bases serão 
montadas com caminhões-pipa 
para abastecimento das aero-
naves com água. Esse trabalho 
será feito em conjunto com 
equipes de solo.

PR: R$ 24 milhões contra incêndios
Geraldo Bubniak

O governador Ratinho Junior anunciou as medidas
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